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Уважаемый господин пред-
седатель, дамы и господа!

Устойчивое развитие любой 
страны невозможно без мира и 
безопасности. Эту непрелож-
ную истину белорусский народ 
сполна познал на своей судь-
бе. В минувшем веке Беларусь 
стала местом самых кровопро-
литных сражений двух мировых 
войн. Поэтому мы придаем осо-
бое значение предотвращению 
военных конфликтов и угрозы 
жизни людей. Потеряв в войне 
с фашизмом треть населения, 
Беларусь возродилась из пепла 
и свято бережет мир и согласие в 
обществе, стремится обеспечить 
благополучие народа и стабиль-
ное развитие государства.

За годы суверенного суще-
ствования наша страна с честью 
выполнила те цели тысячелетия, 
которые связаны с ликвидацией 
голода и нищеты, достижени-
ем стопроцентной грамотности 
населения, равенством мужчин 
и женщин, социально-полити-
ческой стабильностью, с недо-
пущением дискриминации по 
национальным, религиозным 
признакам. У нас нет мате-
ринской смертности. Детская 
смертность самая низкая в мире. 

Именно это и есть демократия, 
а не то, что пытаются насадить 
нам наши западные учителя.

К сожалению, этого нельзя 
сказать о нашей планете в целом. 
Мир пришел к саммиту, к сожа-
лению, разобщенным, разделен-
ным как никогда за последние 
три десятилетия. Планету сотря-
сают многочисленные вооружен-
ные конфликты, террористиче-
ские акты. Печально то, что рост 
глобальных угроз не находит 
адекватного ответа. Нам до сих 
пор не удалось восстановить тот 
баланс сил, который был утерян 
с распадом Советского Союза. 
Нет баланса сил – нет мира и нет 
стабильности. Это системный 
кризис. В любой системе сила, 
если она является единственной, 
действует бесконтрольно, стре-
мится только к своему процвета-
нию и решению проблем за счет 
других. Политика гегемонизма, 
национального эгоизма приво-
дит к широкому использованию 
давления, санкций, ограничений 
и военным акциям. Как резуль-
тат – мы теряем доверие друг 
к другу. Примеры открытого 
политического хамства, лжи и 
преступлений против человеч-
ности на поверхности.

Давайте вспомним недавние 
факты. Под предлогом наличия 
ядерного оружия в Ираке извест-
ные государства решили демо-
кратизировать Ирак. И где это 
ядерное оружие? Где демократия 
в Ираке? Зачем убили президен-
та Ирака? Где вообще эта страна 
и какое будущее иракского наро-
да? На территории этого государ-
ства людям стало жить лучше? 
Нет. Вы, виновные, скажете, что 
ошиблись, надо бы остановить-
ся. Но опять же нет, пошли даль-
ше. Начали с Туниса и закончи-
ли Ливией. Сценарий – тот же. 
Распяли президента Каддафи, 
уничтожив государство. В Ливии 
стало лучше? Нет. И где эта 
Ливия вообще как целостное 
государство? Господа, может 
быть, хватит? Нет. Рванули в 
Сирию. Спрашивается: зачем? 
Зачем убиваете людей, зачем 
свергаете действующего прези-
дента? Чем он вам не угодил? 
Более того, бойней в этой стране 
вы стираете первые следы нашей 
с вами цивилизации. Скажите 
мировому сообществу чего вы 
хотите и к чему вы стремитесь. 
Как раз случай. С этой трибуны 
Генеральной Ассамблеи ООН.

Украинский кризис. Если 

не остановим кровопролитие 
в Европе, братоубийственную 
бойню, допустим эскалацию 
этого конфликта – жарко будет 
всему цивилизованному миру. 
Простите меня, сделаем еще один 
шаг к глобальному конфликту, а 
возможно, к новой мировой вой-
не уже в центре цивилизованного 
и продвинутого мира. Неужели, 
вступив в новое тысячелетие, 
мы так и не поняли, как хрупок 
мир и человеческая цивилиза-
ция? Я сказал это не для того, 
чтобы перечислить известные 
события, а чтобы сильных мира 
сего подвести к одной мысли: 
понятно, сегодня нет той силы, 
которая бы вас остановила, но 
ведь главы государств, соверша-
ющие кощунство, все верующие, 
даже многие публично, молят-
ся, но Господь видит все. И он 
справедлив. А если разозлится 
и накажет виновных? Вас, ваши 
народы, которые пострадают без-
винно за ваши авантюры. Думаю, 
надо остановиться, надо помочь 
людям бедных стран одеться, 
вылечиться, получить образо-
вание. Накормите голодных! 
Спасите от гибели детей, и вам 
воздастся.

(Окончание на 5-й стр.)

Александр ЛУКАШЕНКО:
Неужели,  

вступив в новое 
тысячелетие,  

мы так и не поняли,  
как хрупок мир и человеческая цивилизация?

Третий день мировой темой номер один является Генеральная Ассамблея ООН.  
В ней принял участие и А.Г.Лукашенко. Его выступление по-разному комментируется  
в печатных и электронных средствах массовой информации. Например, приверженцы 

«Хартии’97» камня на камне не оставляют, комментируя многие его пассажи.  
В то время как белорусский официоз изо всех сил убеждает читателей,  

слушателей и зрителей в том, что речь Александра Григорьевича – 
 сильнейшее воззвание к мировому сообществу.

«Народная Воля» считает, что в таких случаях главное – дать людям полную, всеобъемлющую 
информацию. Не вырывать из контекста отдельные фразы и комментировать их, исходя из 

заангажированности того или иного СМИ, а представить полный, без сокращений текст 
выступления А.Лукашенко с трибуны ООН.

Читайте, анализируйте, делайте выводы… Появится желание высказаться  
по этому поводу на страницах «Народной Воли» – рады будем!

Фрагмент зала во время выступления  
А.Лукашенко с трибуны ООН.

У віры жыцця
…Гады бяруць сваё, здароўе не тое, што калісьці. Але зірніце на 

гэты здымак, паглядзіце ў вочы, на ўсмешку Ніла Сымонавіча Гілевіча, 
і вы скажаце: так, заўтра яму – 84, але пры чым тут пашпартныя  
дадзеныя? Калі, насуперак узросту і розным навалам, ён па-ранейшаму 
ў віры жыцця і памкнёны да людзей, дыхае, як заўжды, адным дыхан-
нем са сваёй Бацькаўшчынай, дбае аб будучыні. Па-ранейшаму народ-
ны паэт са сваім народам, таму і не выпускае з рук пяра. Напэўна, і ў 
гэты тоўсты сшытак, што трымае зараз, лягуць радкі новых вершаў, 
публіцыстычных выступленняў, занатовак думак і пачуццяў Творцы. 
Колькі яму яшчэ хочацца зрабіць!

Кожны дзень народзінаў Ніла Гілевіча – юбілейны, неюбілейны 
– свята для тых, для каго ён піша. Яшчэ загадзя ў “Народную Волю” 
ідуць паштоўкі, тэлефанаванні, тэлеграмы з просьбай перадаць сар-
дэчныя віншаванні і найлепшыя пажаданні слыннаму сыну Беларусі. 
А заўтра, як і заўжды ў такія дні, у кватэры паэта тэлефоны будуць аж 
падскокваць ад звонкіх салютаў у гонар дарагога чалавека.

Шчыра далучаемся да нашых чытачоў і змяшчаем для прыкладу 
толькі адно кароткае віншаванне.

Рэдакцыя “Народнай Волі”.

Заўтра – дзень народзінаў Ніла Гілевіча
Паважаны Ніл Сымонавіч!
З днём народзінаў!
Здароўя Вам, моцы Вашаму Таленту, з’яўлення новых твораў, 

жыццёвага аптымізму!

Перамога непазбежная, хаця, на жаль, яна крыху маруднейшая, 
чымсьці нашы мроі… Трымайцеся! Мы Вас любім.

Валерый Казіміравіч МЕНДЫК і мой сын Юрый.
Мінск.

Давайце вернем слову «выбары» 
яго сапраўднае значэнне!

Шаноўныя сябры выбарчых камісій!
Вы робіце важную і адказную працу – 

лічыце галасы, якія мы аддаём за лепшую 
будучыню для нас з вамі і нашых родных. Калі 
ласка, выканайце яе сумленна!

Усе мы любім нашу Беларусь і хочам 
бачыць яе свабоднай, незалежнай, квітнеючай 
краінай з высокім узроўнем жыцця. Мы 
хочам, каб нашы дзеці і ўнукі атрымлівалі 
адукацыю і працавалі ў сваёй краіне, каб 
жанчыны і мужчыны мелі годны заробак і 
заможную старасць. Мы маем права і ўсе 
магчымасці жыць так жа добра і вольна, як 
людзі ў суседніх еўрапейскіх краінах. Мы з 
вамі шмат працуем і намагаемся зрабіць усё 
магчымае для дабрабыту нашых сем’яў, але 
гэтага недастаткова. Нам патрэбна адказная і 
зменная ўлада.

Сёння ў Беларусі крызіс. Крызіс у 
эканоміцы. Крызіс даверу да ўлады. Многія 
людзі ўжо не вераць у тое, што ўладу можна 
змяніць шляхам выбараў. 

У адказны момант падліку галасоў вас у 
чарговы раз могуць зрабіць саўдзельнікамі 
працэсу фальсіфікацыі вынікаў. Дайце шанц 

нам усім. Давайце вернем слову «выбары» яго 
сапраўднае, істотнае значэнне.

Мы просім вас зрабіць усё, як мага, для 
прадухілення падману і фальсіфікацый:

– падпісвайце бюлетэні, прызначаныя 
выключна для выдачы выбаршчыкам;

– уключайце ў спісы для галасавання 
толькі рэальных людзей, выключыце «мёрт-
выя душы»;

– сачыце за спробамі незаконнага 
ўкідвання бюлетэняў, перашкаджайце ім;

– лічыце асобна бюлетэні з кожнай 
скрыні для галасавання за кожнага кандыдата 
і аб’яўляйце вынікі ўслых;

– падпісвайце толькі запоўненыя бланкі 
выніковых пратаколаў;

– далучыце да пратакола камісіі сваё асо-
бае меркаванне, калі вы не згодны з яе рашэн-
нем; 

– дайце магчымасць назіральнікам 
прысутнічаць пры падліку галасоў побач з вамі.

Не дазваляйце нікому прымусіць вас пару-
шыць закон. Маніпулятары здолеюць ухіліцца 
ад адказнасці, пераклаўшы ўвесь цяжар віны на 
вас, звычайных выканаўцаў. Памятайце, што 

за парушэнне выбарчага заканадаўства пра-
дугледжана адміністрацыйная і крымінальная 
адказнасць без тэрміну даўнасці (арт.192 КК). 
Не бойцеся супрацьстаяць! Мы не павінны 
шкадаваць аб кожных мінулых выбарах як аб 
часе страчаных магчымасцяў для нашых дзя-
цей і краіны!

Устрымайцеся ад удзелу ў фальсіфікацыях 
і спыніце вашых калег.

Выбаршчыкі аб’ядноўваюцца для гра-
мадскага кантролю за выбарамі. Будзьце іх 
саюзнікамі і не замінайце ім. Зрабіце ўсё, што 
ад вас залежыць, каб галасы выбаршчыкаў 
былі падлічаны сумленна і вынік адлюстроўваў 
наш сапраўдны выбар!

Антаніна КАВАЛЁВА (АГП),
Галіна СКАРАХОД (рух “За Свабоду”),

Надзея САЛАЎЁВА (Партыя БНФ),
Іна ВАРАЎКА (партыя “Справядлівы свет”),

Таццяна СЕВЯРЫНЕЦ (аргкамітэт па стварэнні 
партыі БХД)

і іншыя.

Лукашэнку рэкамендавалі 
«пераарыентаваць палітыку»

“Мы не павінны перакладаць 
свае пазыкі на будучыя 
пакаленні”, – напісаў Аляксандр 
Лукашэнка ў сваёй выбарчай 
праграме і паабяцаў, калі 
застанецца прэзідэнтам, скараціць 
знешні дзяржаўны доўг. Аднак ці 
не першае, што зрабіў кіраўнік 
Беларусі, прыляцеўшы ў Нью-
Ёрк на Генасамблею Арганізацыі 
Аб’яднаных Нацый, – звярнуўся ў 
Міжнародны валютны фонд. 

Зразумела, не дзеля таго, 
каб гаварыць кампліменты 
кіраўніцы фонду Крысцін 
Лагард. Аказваецца, нягледзячы 
на абяцанні пагашаць даўгі, а 
не набіраць новыя крэдыты, 
Беларусь разлічвае заняць у МВФ 
3 мільярды долараў. Нядаўна ў 

Мінску працавала місія фонду і 
падрыхтавала свае рэкамендацыі-
ўмовы, пры выкананні якіх наша 
краіна можа разлічваць на крэдыт. 
І гэта – не абяцанкі-цацанкі і 
напісанне законаў, якія могуць 
быць ніколі не выкананы, а 
сапраўды глыбокія эканамічныя 
рэформы. У прыватнасці, 
скарачэнне фінансавання 
дзяржпраграм, рэфармаванне 
сектара дзяржпрадпрыемстваў, 
прыватызацыя, павышэнне 
тарыфаў ЖКГ, павышэнне 
дапамогі па беспрацоўі, бо 
“рэфармаванне” не можа 
не выклікаць закрыцця 
прадпрыемстваў, якія не здольны 
працаваць у рынкавых умовах 
без грашовай дапамогі дзяржавы. 

Зразумела, што ўсё гэта і ёсць 
тая самая “шокавая тэрапія”, 
непрыемная і хваравітая, без якой 
эканоміку не “вылечыць”. Мінску, 
зразумела, хацелася б атрымаць 
крэдыт, але з сапраўднымі 
рэформамі пацягнуць.

Як можна зразумець з 
паведамлення прэс-службы МВФ 
па выніках сустрэчы Аляксандра 
Лукашэнкі і Крысцін Лагард, 
кіраўнік Беларусі, па сутнасці, 
прасіў аб змякчэнні ўмоў 
выдаткавання грошай. Але ў адказ 
пачуў параду “пераарыентаваць 
палітыку”. 

Карацей, без рэформаў 
грошай не будзе.

Ігар МАРОЗАЎ.

ТОЛЬКІ ЛІЧБЫ

З запасам
У спісы для галасаван-

ня на прэзідэнцкіх выбарах 
унесены 6 мільёнаў 995 
тысяч выбаршчыкаў.

Пра гэта паведаміў 
Цэнтрвыбаркам.

Між тым з тыдзень таму 
гэтая жа структура прыняла 
рашэнне аб друкаванні 7 
мільёнаў 285 тысяч выбарчых 
бюлетэняў. Навошта?

ДОСЛОВНО

Александр 
ЯРОШУК, 

председатель 
Конгресса 

демократических 
профсоюзов:

«Я не оракул, но повторюсь: 
ситуация будет иметь непред-
сказуемый характер. Сейчас 
белорусская экономика не в 
состоянии платить работни-
кам более 250 долларов. Даже  
200 вряд ли потянет. 

За 20 лет с чего начинали 
– туда и вернулись. При этом 
потеряли впустую столько вре-
мени. Это тот вызов, который 
в ближайшее время и будет дик-
товать социально-экономиче-
скую и политическую ситуацию 
в Беларуси».

ПА-ЗА ГУЛЬНЁЙ

Як спекулянты зарабляюць на футболе

ОФИЦИАЛЬНО

Белорусская атомная станция заработает в 2018 году 
Запустить собираются, прав-

да, первый энергоблок и при уча-
стии иностранных специалистов. 
Об этом сообщил заместитель 
директора Департамента по 
ядерной энергетике Министерства 
энергетики Василий Полюхович во 
время онлайн-конференции на сай-
те БЕЛТА.

Согласно документам 
МАГАТЭ, персонал, который 

будет работать на ключевых долж-
ностях АЭС, должен быть подо-
бран за два года до ввода энерго-
блока в эксплуатацию. Что каса-
ется запуска первого энергоблока 
Белорусской АЭС, то объект, по 
словам Полюховича, будет уком-
плектован в том числе 69 высоко-
квалифицированными иностран-
ными специалистами, имеющими 
значительный опыт практической 

работы на действующих АЭС. 
Речь идет о главном инженере и 
его заместителях, руководителях 
основных технологических цехов 
и ведущих специалистах. «Рядом 
с ними будут подготовленные 
белорусские специалисты, кото-
рые смогут приобрести соот-
ветствующий опыт и исполь-
зовать его при пуске второго 
энергоблока», – отметил Василий 

Полюхович.
Как уточнил заместитель 

главного инженера по подготов-
ке персонала Белорусской АЭС 
Владимир Горин, к работе на 
блочном пульте управления пер-
вым энергоблоком привлекут 
специалистов с опытом работы на 
АЭС России и Украины, имеющих 
опыт запуска АЭС «Тяньвань» в 
Китае и АЭС «Бушер» в Иране.

Сталічная міліцыя канфіскавала квіткі на 
матчы Лігі чэмпіёнаў на 50 мільёнаў рублёў.

Сёння барысаўскі БАТЭ правядзе на 
“Барысаў-Арэне” матч групавога этапа з 
італьянскай “Ромай”, 20 кастрычніка згуляе 
на хатнім стадыёне са славутай “Барселонай”. 

Высветлілася, што да гэтых гульняў рыхтуюцца 
не толькі футбалісты.

Як паведамляе прэс-служба ГУУС 
Мінгарвыканкама, за мінулы тыдзень 
аператыўнікі аддзелаў па барацьбе з эканамічнымі 
злачынствамі разам з падаткавікамі выявілі 

некалькі перакупшчыкаў, якія прадавалі квіткі на 
хатнія матчы БАТЭ ў Лізе чэмпіёнаў.

На ўсіх правапарушальнікаў склалі прата-
колы за незаконную прадпрымальніцкую дзей-
насць. Канфіскаваныя квіткі вярнулі ў касы.

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

РЭГІСТРАТУРА

Медыкам – інтэрнат
– Мінгарвыканкам прыняў 

рашэнне аб будаўніцтве для 
медыцынскіх работнікаў яшчэ 
аднаго інтэрната сямей-
нага тыпу на тэрыторыі 
Заводскага раёна і жылога 
дома ў Першамайскім раёне, – 

паведаміў старшыня камітэта па 
ахове здароўя Мінгарвыканкама 
Ігар Юркевіч.

Гэта ўжо трэці інтэрнат для 
медыкаў, пабудаваны ў сталіцы 
за апошнія гады. І, аказваецца, 
нашы медработнікі рады і такой 

увазе з боку ўлад. Ва ўсялякім 
разе Ігар Юркевіч адзначыў, што 
ўвод у эксплуатацыю ў 2013 і 2014 
гадах двух інтэрнатаў кватэрнага 
тыпу стаў істотнай дапамогай у 
прыцягненні кадраў ва ўстановы 
аховы здароўя Мінска. Тады жыл-

лё атрымалі 360 чалавек.
На дадзены момант на ўліку 

для паляпшэння жыллёвых умоў 
стаяць звыш 1000 медыкаў, якія 
працуюць ва ўстановах аховы 
здароўя, падведамасных Мінскаму 
камітэту па ахове здароўя.
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З асабістымі пытаннямі ў гра-
мадскую прыёмную жыхары гора-
да могуць звярнуцца па адрасе: 
Юбілейная, 1. Час работы: з 15.00 
да 18.00.

Прыходжу да пачатку прыё-
му і аказваюся другім і… апошнім 
у чарзе. Жадаючых трапіць да 
спецыяліста “Белай Русі”, які 
вядзе прыём, няшмат. Крэслы 
для наведвальнікаў у фае пусту-
юць. У навапалачаніна перада 
мной пытанні, звязаныя з даш-
кольнай адукацыяй. Каб атрымаць 
кансультацыю, яму давялося 
адпрасіцца з работы. Час працы 
грамадскай прыёмнай сапраўды 
нязручны. Да 18.00 многія яшчэ на 
рабоце або ў дарозе дадому пасля 
працоўнага дня.

– Усе грамадскія прыёмныя 
па Віцебскай вобласці працуюць 
менавіта ў гэты час, – пат-
лумачыла “Народнай Волі” вяду-
чы спецыяліст Рэспубліканскага 
грамадскага аб’яднання “Белая 
Русь” Алена Мрочка. – З 15.00 
да 17.00 звяртаюцца пенсіянеры, 
непрацуючыя грамадзяне аль-
бо тыя, хто працуе па зменах. 
Астатнія паспяваюць прыехаць 
з 17.00 да 18.00. 

Дзіўна, бо афіцыйны 
працоўны дзень да 18, а да 
грамадскай прыёмнай яшчэ і 
даехаць трэба.

На гадзінніку пачатак пятай. 
Наведвальнікаў пакуль няшмат, 
нягледзячы на тое, што прыём 
вядзе маладая і прывабная 
дзяўчына. Я да такога спецыяліста 
хадзіў бы кожны дзень... 
Цікаўлюся: колькі ў сярэднім 
зваротаў за час прыёму?

 – Бывае так, што 

прыходзіць адзін чалавек, але 
ў яго некалькі пытанняў, – 
распавядае Алена Мрочка. 
– Часцей за ўсё звяртаюцца 
пенсіянеры. Некаторыя з іх 
прыходзяць проста пагутарыць. 
Выслухоўваем людзей. 
Дапамагаем. У сярэднім 3–5 
чалавек у дзень звяртаюцца... 

Паводле слоў Алены Мрочка, 
людзі прыходзяць у асноўным з 
бытавымі пытаннямі. У кагосьці 
ліхтар ў двары не гарыць. Хтосьці 
патрабуе ўнесці дом у графік 
капітальнага рамонту. Нямала 
зваротаў ад інвалідаў на тэму 
безбар’ернага асяроддзя. 

Бліжэй да шасці вечара ў 
грамадскую прыёмную звярнулася 
яшчэ пара чалавек. Усталяваны 
на ўваходзе ў будынак банкамат 
быў нашмат папулярней, чым 
кабінет арганізацыі “Белая Русь”. 
Паводле падлікаў карэспандэн-
та “Народнай Волі”, на прыём 
прыйшло не больш за пяць чала-
век. Можа, у навапалачан проста 
няма праблем, якія трэба выра-
шаць з дапамогай дзяржаўных 
арганізацый? Ці проста дрэнна 
рэкламуюць, што праз гэтую так 
званую прыёмную – амаль прамы 
выхад на А.Лукашэнку?

– Частка пытанняў, якія 
паступаюць ад грамадзян, 
вырашаюцца на ўзроўні 
кіраўніцтва гарвыканкама, – 
тлумачыць адсутнасць ажыятажу 
Алена Мрочка. – Работа 
падзелена. Аналагічныя прыёмныя 
адчынены ў Віцебску і Оршы. 
Прыёмы ў кабінетах “Белай Русі” 
працягнуцца да 9 кастрычніка. 

Раман ВАСЮКОВІЧ.

Ужо завяршыліся тры этапы 
арганізацыйных мерапрыемстваў 
па падрыхтоўцы і правядзенні 
выбараў, якія фактычна склалі 
палову выбарчай кампаніі, – гэта 
фарміраванне тэрытарыяльных 
выбарчых камісій, фарміраванне 
ўчастковых выбарчых камісій і 
збор подпісаў выбаршчыкаў 
у падтрымку вылучэння 
кандыдатаў у прэзідэнты. Зараз 
ідзе этап агітацыі.

На прэс-канферэнцыі 
кампаніі “Праваабаронцы за 
свабодныя выбары” з наго-
ды завяршэння першых трох 
этапаў было адзначана, што гэтая 
выбарчая кампанія вельмі нагад-
вае выбары 2010 года, толькі за 
тым выключэннем, што часовая 
лібералізацыя ў гэтым годзе пача-
лася пазней і была звязана з такімі 
падзеямі, як памілаванне шасці 
палітвязняў, а таксама вызва-
ленне з-пад варты фігурантаў па 
“справе графіцістаў” і вяртан-
не ў Беларусь экс-кандыдата ў 
прэзідэнты на выбарах 2010 года 
Алеся Міхалевіча.

Праваабаронцы канстата-
вали, што ў той жа час працэс 
фарміравання тэрытарыяльных і 
ўчастковых выбарчых камісій не 
прадэманстраваў відавочнага пра-

грэсу ў параўнанні з папярэднямі 
выбарамі – спісы камісій у 
большасці зацвярджаліся фар-
мальна, без рэальнага абмерка-
вання кандыдатур.

Прадстаўнікі апазіцыйных 
партый практычна не ўключаны 
ў склад выбарчых камісій: толькі 
6% ад вылучаных ва ўчастковыя 
выбарчыя камісіі (0,046% ад усіх 
сяброў) і 15,8% ад вылучаных 
у тэрытарыяльныя выбарчыя 
камісіі (0,5% ад усіх сяброў).

Ліберальны фасад
Чарговы выпуск правааба-

рончага відэапраекта “Кухня-
TV” (відэаверсію можна 
паглядзець на сайце spring96.
org. – Аўт.) быў прысвечаны 
абмеркаванню і ацэнцы пра-
вядзення прэзідэнцкай выбар-
чай кампаніі ў Беларусі з пун-
кту гледжання незалежных 
назіральнікаў.

Пра асаблівасці сёлет-
няй выбарчай кампаніі разам з 
праваабаронцам Валянцінам 
Стэфановічам разважалі каарды-
натар кампаніі “Праваабаронцы 
за свабодныя выбары” Уладзімір 
Лабковіч і каардынатар кампаніі 
«Права выбару-2015» Дзяніс 
Садоўскі.

“Галоўным адрозненнем 
гэтых выбараў ад папярэд-
няй кампаніі з’яўляецца тое, 
што яна адбываецца ў новай 
геапалітычнай рэальнасці, – 
распавёў Уладзімір Лабковіч. 
– Улады вырашылі палепшыць 
адносіны з Еўрасаюзам, таму і 

спрабуюць максімальна прадэ-
манстраваць ліберальны фасад 
кампаніі. Гэта было бачна па 
тым жа этапе збору подпісаў. 
Але, паўтаруся, – гэта фасад, 
спроба паўплываць на ацэн-
ку выбараў міжнароднымі 
інстытутамі. Але сама выбар-

чая машына засталася пад 
поўным кантролем улады. 
Апазіцыя мала вылучыла сваіх 
прадстаўнікоў у склад выбар-
чых камісій, але калі б ва 
ўлады была добрая воля, то 
трэба было б іх усіх і ўключаць 
у камісіі. А ва ўчастковыя 

камісіі, напрыклад, уключылі 
толькі 6 працэнтаў ад вылу-
чаных. Гэта дэманстрацыя 
таго, што апазіцыя ў камісіях 
уладзе не патрэбна”.

Каардынатары дзвюх неза-
лежных кампаній па назіранні за 
выбарамі адзінадушна адзначылі 

таксама пагаршэнне сітуацыі 
ў параўнанні з прэзідэнцкай 
кампаніяй 2010 года (поўную 
відэаверсію гэтага выпуску 
відэапраекта “Кухня-TV” мож-
на паглядзець на сайце spring96.
org. – Аўт.).
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КРЫМІНАЛ

РЕЗОНАНС

У нядзелю – Дзень настаўніка. Для кагосьці гэта кветкі, віншаванні,  
усмешкі, а для кагосьці – сумны настрой ад успамінаў пра тое,  

як несправядліва паступіла з імі адміністрацыя школы.
“Народная Воля” працягвае сачыць за лёсам настаўнікаў,  
якія вымушаны былі сысці са школы не па сваім жаданні.

Алена МАсЛюКОвА:
«Дзяржава пакінула мяне без працы,  

а цяпер я павінна гэтай дзяржаве 
плаціць падатак за дармаедства»

У мінулым годзе гэтая гісторыя ўзарвала інтэрнэт. 
Выкладчыца гісторыі з горада Светлагорска Алена Маслюкова 
ў 2013/2014 навучальным годзе была названа лепшым 
настаўнікам Светлагорскага раёна, а 2 верасня 2014 года яе 
звольнілі з працы: дырэктар школы Людміла Драпеза не 
падоўжыла з Аленай Маслюковай кантракт. На яе рашэнне не 
паўплывалі ні просьбы вучняў, ні звароты бацькоў. Потым у 
інтэрв’ю “Народнай Волі” дырэктар патлумачыла, што стала 

падставай для такога радыкальнага кроку: “недапушчальная 
палітычная платформа настаўніка дзяржаўнай установы 
адукацыі”. Паказальна, што раённыя чыноўнікі не ўмяшаліся 
ў гэтую спрэчную сітуацыю, праўда, заяўлялі: маўляў, 
папросіцца Маслюкова на працу – будзем разглядаць яе 
пытанне.

Пачаўся новы навучальны год.
Тэлефаную Алене Аляксандраўне Маслюковай.

– Да гэтага часу я 
беспрацоўная, – уздыхае яна. – І 
наўрад ці ўдасца мне вярнуцца 
ў школу.

Напрыканцы мінулага года 
ў Светлагорску адбыліся вялікія 
перастаноўкі ў мясцовай уладзе. 
І тыя, хто так ці інакш меў 
дачыненне да майго звальнення, 
– начальнік аддзела адукацыі, 
спорту і турызму Светлагорскага 
райвыканкама Людміла 
Вялічка, намеснік старшыні 
райвыканкама па ідэалогіі 
Сяргей Мяркулаў – былі 
зняты са сваіх пасад. Вялічка 
прызначылі дырэктарам каледжа, 
Мяркулаў працаўладкаваўся на 
завод «Хімвалакно» загадчыкам 
гаспадаркі. Новым начальнікам 
аддзела адукацыі стала Жанна 
Васільеўна Чэркас. Яна была 
намесніцай Вялічка, добра мяне 
ведала. 

Родныя, калегі, з якімі я 

падтрымліваю добрыя адносіны, 
падштурхоўвалі: «Калі ты маеш 
намер вярнуцца ў школу, схадзі на 
прыём. А раптам атрымаецца?!»

Жанна Васільеўна сустрэла 
мяне ветліва, размаўляла 
добразычліва, але ўсе яе адказы 
зводзіліся да адной фразы: 
«Няма месцаў». Праўда, яна 
прагаварылася, што раён зрабіў 
заяўку на маладых спецыялістаў. 
Гэта азначала, што ў гэтым, 
2014/2015, навучальным годзе, 
магчыма, будуць вакансіі 
гісторыка ў школах. Я, канешне, 
учапілася за гэтыя яе словы, і 
наша аўдыенцыя скончылася 
тым, што Жанна Васільеўна 
паабяцала ператэлефанаваць, 
калі спатрэбяцца гісторыкі. Але 
пачаўся новы навучальны год, і 
ніякіх прапаноў не паступіла.

Пры гэтым мне, напрыклад, 
вядома, што ў трох школах 
Светлагорска гісторыю 

выкладаюць пенсіянеры, 
у адной школе настаўнік 
сышла ў дэкрэтны адпачынак 
і на яе месца запрасілі таксама 
настаўніцу пенсіённага ўзросту, 
і па сумяшчальніцтве ў гэтай 
школе гісторыю выкладае 
педагог з гімназіі. Вядома, я з 
задавальненнем туды пайшла б 
працаваць. Не запрасілі.

Праўда, Чэркас прапаноўвала 
работу не па спецыяльнасці – 
сацыяльным педагогам. Але 
я  не вывучала сацыяльную 
педагогіку, гэта па-першае. А 
па-другое, лічу, што любую 
працу павінен выконваць 
прафесіянал. Выкладаць 
гісторыю я магу. Таму што ў 
мяне стаж, вопыт, я настаўнік 
вышэйшай катэгорыі. Жанна 
Васільеўна з маімі довадамі 
пагадзілася і прапанавала... 
ісці выхавацельніцай у дзіцячы 
садок. Што я павінна была на 

гэта адказаць?! Як, не ведаючы 
педагогікі дашкольнага 
выхавання,  займацца 
выхаваннем чужых дзяцей?!

Безумоўна, я спрабавала 
данесці да Жанны Васільеўны 
відавочнае: не па сваёй волі я 
засталася без працы, дырэктар 
Драпеза не без ведама і са згоды 
мясцовых чыноўнікаў выставіла 
мяне са школы. Па сутнасці, 
дзяржава пакінула мяне без 
працы, а цяпер я павінна гэтай 
дзяржаве плаціць падатак за 
дармаедства… Але ці пачулі 
мяне?

Былі планы заняцца 
рэпетытарствам. Аднак у 
сённяшняй сітуацыі, калі 
зарплаты ў Светлагорску 
значна ўпалі, гэтая паслуга 
не запатрабавана. Яшчэ па 
складаных прадметах – фізіцы, 
хіміі, математыцы – бацькі 
знаходзяць грошы на дадатковыя 

заняткі ў рэпетытараў, 
а па астатніх прадметах 
дзеці імкнуцца хадзіць на 
факультатывы ў школе.

Скажу шчыра, ісці ў чарговы 
раз на паклон да чыноўнікаў 
не хочацца. Гэта вельмі 
зневажальна, калі табе ветліва 
ўсміхаюцца і чакаюць, калі за 
табой зачыняцца дзверы...

Нядаўна размаўляла з 
доктарам навук, супрацоўнікам 
Інстытута гісторыі Акадэміі 
навук Беларусі Пятром 
Лысенка, і ён шчыра здзіўляўся: 
“Ну як такому прафесіяналу 
няма месца ў школе?» – і параіў 
звярнуцца ў Адміністрацыю 
прэзідэнта. Я вагаюся, бо ведаю, 
што ўсе лісты з Адміністрацыі 
перасылаюцца на месцы, у 
маім выпадку маім пытаннем 
зноў зоймецца раённы аддзел 
адукацыі. Замкнёнае кола 
атрымліваецца…

Наталля ІЛЬІНІЧ:

Ці пачуе вясковую настаўніцу  
міністр адукацыі Міхаіл Жураўкоў?

Без любімай работы былая настаўніца гісторыі 
Талькаўскай сярэдняй школы Пухавіцкага раёна Мінскай 
вобласці Наталля Ільініч са студзеня 2011 года. Яе 
звальненне таксама праходзіла па звыклым для Беларусі 
сцэнарыі: дырэктар школы Наталля Меркуль не працягнула 
з Ільініч кантракт быццам з-за хібаў у рабоце, а насамрэч 
Наталлю звольнілі за яе грамадзянскую пазіцыю: сябра 
Партыі БНФ, была на Плошчы пасля прэзідэнцкіх выбараў 
2010 года, збірала подпісы ў тую кампанію за кандыдата ад 
апазіцыі… Літаральна ўсе, хто меў дачыненне да гэтага 
звальнення, атрымалі новыя пасады, пайшлі на павышэнне. 
А суддзя Пухавіцкага раёна Святлана Акуліч паспела за гэты 

час трапіць пад санкцыі Захаду за 
палітычна матываванае рашэнне 
(яна не аднавіла Ільініч на працы) і быць выключанай з 
чорнага спісу, таму што больш не працуе суддзёй. А 
настаўніца вышэйшай катэгорыі Наталля Ільініч усе гэтыя 
гады безвынікова імкнецца вярнуцца да любімай справы.

Кожны навучальны год пачынаўся для Наталлі Валянцінаў-
ны аднолькава: яна звярталася да раённых чыноўнікаў з 
пытаннем, ці ёсць вакансіі гісторыка альбо настаўніка 
пачатковых класаў. Аднак работы ў школе для яе не 
знаходзілася. А што зараз? Ці спрабавала яна зноў знайсці 
месца ў школе?

– Як гэта не спрабавала? 
– пытаннем на пытанне 
адказвае Наталля. – Тут я не 
адступлюся. Для сябе вырашыла, 
што да пенсіі буду прасіцца ў 
школу. Разумееце, школа – гэта 
маё прызванне, не пераказаць 
словамі, як я сумую па вучнях, 
па навучальным працэсе. Нават 
бессэнсоўную папяровую работу 
выконвала б, толькі б выкладаць 
гісторыю… Летам звярнулася 
да начальніка раённага аддзела 
адукацыі, спорту і турызму 
Валянціны Фёдараўны 

Андрэевай з пісьмовай просьбай 
прадаставіць мне інфармацыю 
наконт вакансій настаўніка 
гісторыі альбо пачатковых 
класаў. Адказу доўга не было, 
тады я сама паехала да яе ў 
Пухавічы. Начальніца паглядзела 
на мяне і дзіўна так адказала: “Я 
вас не звальняла, я вам нічым не 
абавязана”. Праз некаторы час 
мне ўсё ж такі прыйшоў пісьмовы 
адказ, што РАА не займаецца 
наймам, гэта прэрагатыва 
дырэктараў школ, але ўсё роўна 
вольных ставак па маіх прадметах 

у школах няма. Хаця, думаю, калі 
б і былі вакансіі, наўрад ці мяне 
ўзялі б на працу. У мінулым годзе 
я ўжо амаль што была прынята 
на работу, але ў апошні момант 
дырэктар школы са словамі “не 
ад мяне ўсё залежыць”, мне 
адмовіла…

Выжываю гаспадаркай і 
рэпетытарствам, плачу падатак.

Была думка звярнуцца 
да новага міністра адукацыі 
Міхаіла Жураўкова. Ён 
здаецца такім прагрэсіўным, 
актыўным, намагаецца, каб  

беларуская сістэма адукацыі 
адпавядала еўрапейскім 
стандартам. Беларусь у Балонскі 
працэс уключылі… Але летам 
пачытала, як да яго звярнулася 
праваабаронца Таццяна 
Равяка наконт сваёй сяброўкі-
настаўніцы, якую адазвалі з 
адпачынку на тыдзень і не па яе 
волі прымусілі збіраць подпісы 
за Аляксандра Лукашэнку, хаця 
яна не з’яўляецца прыхільніцай 
дзеючага кіраўніка краіны. 
Сабраць настаўніца павінна 
была 200 подпісаў. Вось Равяка 

і запытала ў міністра, як ён 
ставіцца да такой сітуацыі. 
Жураўкоў ёй не адказаў. Вось і 
думаю: ці ёсць сэнс мне пісаць? 
Нешта мне не верыцца, што ёсць 
у нашай краіне чыноўнікі, якія 
могуць прымаць незалежныя 
рашэнні. А калі новы міністр 
адукацыі такім сябе лічыць, 
то хай паспрыяе вяртанню 
на любімую працу вясковай 
настаўніцы гісторыі Наталллі 
Ільініч. Праз “Народную Волю” 
прашу яго…

Марыя ЭЙСМАНТ.

– Алексей, диплом вы 
получили только после того, 
как расписались в получении 
повестки?

– На тот момент я не знал, 
что могу отказаться подписывать 
повестку в университете. В вуз 
из военкомата приходит устная 
просьба: мол, «не рекомендуем» 
выдавать диплом выпускникам 
до тех пор, пока не распишут-
ся в повестке. Конечно, никакая 
документация по таким делам не 
ведется. Что-то доказать трудно. В 
университете работают обычные 
люди, которые боятся потерять 
работу, поэтому, как правило, 
идут навстречу таким просьбам.

– А как происходит вруче-
ние повестки в университете?

– Всех парней призывного 
возраста под предлогом наличия 
задолженностей по учебе вызва-
ли в деканат. У нас были хорошие 
отношения с преподавателями и 
деканом. Руководство универси-
тета извинилось: мол, нам ска-
зали вас собрать, отказаться не 
могли. И всем парням вручили 
повестки под роспись. Никто 
не хотел остаться без диплома, 
поэтому все подписались. На 
мероприятия, связанные с при-
зывом, я должен был явиться в 
Полоцкий военкомат.

– То есть обменяли повест-
ку на диплом?..

– Можно сказать и так. У меня 
не было ни времени, ни желания 
выяснять отношения с руковод-
ством университета. И не хотелось 
расстраивать родителей, которые 
ждали диплома, наверное, больше, 
чем я сам. Да и от армии «косить» 
я не собирался. Понимал, что это 
глупая затея, которая приведет 
только к проблемам. Поэтому под-
писал повестку в университете и 
получил диплом. Хотя, конечно, 
все это напоминает какой-то шан-
таж…

– Не явиться на меропри-
ятия, связанные с призывом, 

после подписи вы уже не мог-
ли?

– За неявку предусмотрена 
административная ответствен-
ность. Из-за работы я не успевал 
в военкомат в указанный день. 
Но в повестке есть примечание: 
если не получается приехать в 
назначенное время, то по теле-
фону можно предупредить работ-
ников военкомата. В таких случа-
ях назначается другое время для 
встречи с призывником. Правда, 
не успел я набрать номер воен-
комата, как мне звонит мама и 
говорит, что меня разыскивают!

– В военкомате вас успели 
записать в уклонисты? 

– Да. Я совершеннолетний 
человек. Давно живу отдельно 
от родителей и самостоятель-
но зарабатываю себе на жизнь. 
Какое отношение родители име-
ют к моей воинской обязанно-
сти? Отменив все планы, в тот 
же день я приехал в военкомат. 
Правда, с опозданием: мне нуж-
но было к 9.00, а я прибыл около 

13.00. За это время из военкомата 
позвонили еще и на работу моему 
отцу. Там тоже рассказали, что 
якобы я уклоняюсь от службы. К 
родителям на работе появились 
ненужные вопросы из-за меня. Я 
высказал свои претензии в воен-
комате.

– Наверное, там это не 
очень понравилось…

– Именно так. К призыв-
никам в военкомате высокомер-
ное отношение. Мол, пришел и 
делай, что тебе говорят. Не нра-
вится, когда кто-то знает зако-
ны и права. Я ведь не ругаться к 
ним туда приехал и скрываться 
не собирался. С подписанной 
повесткой это глупо. Но никто 
там меня уже не слушал, и лич-
ное дело отправили в стопку 
уклонистов. В конце разговора я 
уже был должен 2 базовые еди-
ницы штрафа. Хотя по телефону 
мы договорились, что я приду в 
другой день. Один из военных 
вообще сорвался и начал кричать 
на весь военкомат…

– Из-за чего? 
– Мол, я, малолетка, пришел 

в военкомат после университета 
и требую уважать мои права. Что 
я из себя представляю? Почему 
не хочу в армию? (хотя я даже 
и не заикался, что не хочу слу-
жить) и так далее. Только это в 
более грубой форме все звучало…  
После профилактической беседы 
меня направили проходить меди-
цинскую комиссию.

– У вас есть проблемы со 
здоровьем? 

– Сказать, что больной, 
я не могу. Но некоторые про-
блемы со здоровьем у меня есть. 
Например, мне тяжело бегать. 
Я начинаю задыхаться. Еще до 
призывной кампании обращался 
к врачу, но это не дало резуль-
тата. Хотя у меня остались все 
бумаги, подтверждающие мои 
попытки лечения. 

Когда я зашел к лору в воен-
комате, там сидел довольно 
немолодой доктор. Он посмотрел 
на меня, поинтересовался, есть 

ли жалобы. Я рассказал о своих 
проблемах. Врач кивнул и поста-
вил печать «Годен. Жалоб нет».

После лора я продолжил 
проходить комиссию. В кабине-
те медсестра измерила артери-
альное давление и сказала: «Не 
хочется браковать, но у тебя 
высокое давление – 150 на 90. 
Вряд ли ты пройдешь». У меня 
мать, отец и брат состоят на учете 
с повышенным давлением. Это 
наследственное. В медицинской 
карте показатель давления медсе-
стра записала простым каранда-
шом. Когда я пришел к главному 
врачу за заключением, он посмо-
трел на меня и сказал: «Давление 
высокое, но мы не будем тебе 
портить жизнь» – и там, где 
было написано карандашом 150 
на 90, он ручкой исправил 130 на 
90. Объяснил, что это может быть 
вызвано волнением и стрессом. А 
130 на 90 это, мол, мое реальное 

давление. Хотя прибор показал 
другие цифры. Одним словом, 
меня сделали годным с ограни-
чением. 

Я не согласился с тем, что 
исправили мои реальные пока-
затели. В ответ мне пообещали 
создать проблемы. Дали огром-
ное количество направлений в 
поликлинику для прохождения 
обследования. Чем сейчас и 
занимаюсь.

– Скажите честно: вы не 
хотите служить? 

 – Я очень редко обращался к 
врачам. Не думал, что у меня про-
блемы с сердцем и давлением. Но 
сейчас это настораживает. Ведь 
немало случаев, когда солдатам 
становится плохо на присяге, 
во время физических нагрузок… 
Отвечу честно: я не хочу попасть 
из казармы в реанимацию или 
умереть на марш-броске.

Роман ВАСЮКОВИЧ.

МАНІТОРЫНГ

Асаблівасці нацыянальных выбараў
Беларускія праваабаронцы падводзяць папярэднія вынікі першых этапаў выбарчай кампаніі.

валянцін стэфАНОвІЧ:
«Агітацыйная кампанія праходзіць квола»

– Агітацыя праходзіць вельмі 
квола. Па новым выбарчым 
заканадаўстве агітыцыйная кампанія 
фінансуецца не за дзяржаўны 
кошт, а з выбарчых фондаў, – 
кажа праваабаронца Валянцін 
СТЭФАНОВІЧ. – На першы погляд 
гэта норма досыць ліберальная, але мы 
прадбачылі, што кампанія стане яшчэ 
больш незаўважная. Што апазіцыйныя 
кандыдаты наўрад ці змогуць 
акумуліраваць дастаткова сродкаў 
для правядзення паўнавартаснай 
агітацыі. А некаторым яна, магчыма, 
і не патрэбна. Зараз, калі паглядзець 
афіцыйную інфармацыю па фондах, 
бачым, што самы вялікі ў Аляксандра 
Лукашэнкі – каля 200 мільёнаў рублёў. 

У Таццяны Караткевіч – 400 тысяч 
рублёў, у Сяргея Гайдукевіча і Мікалая 
Улаховіча па стане на 16 верасня – 
нуль! Як яны збіраюцца ўдзельнічаць у 
агітацыі? Мне цяжка сказаць. Адзіная 
заўважная для выбаршчыка падзея 
за гэты час – гэты выступленні па 
тэлебачанні. Ды яшчэ па паштовых 
скрынях раскідваюць бясплатныя 
ўлёткі з біяграфіяй кандыдатаў.

– Ці фіксуюць назіральнікі нейкія 
парушэнні падчас агітацыі?

– Так, мы іх фіксуем, і ад імя 
кампаніі “Праваабаронцы за свабодныя 
выбары” напісалі ўжо некалькі 
скаргаў. Напрыклад, у праграме “Клуб 
рэдактараў” з удзелам старшыні 
Белдзяржтэлерадыёкампаніі Генадзя 

Давыдзькі абмяркоўвалася выбарчая 
кампанія, кандыдаты і іх праграмы. Аднак 
Давыдзька з’яўляецца даверанай асобай 
кандыдата ў прэзідэнты Аляксандра 
Лукашэнкі і, паводле Выбарчага 
кодэкса, не меў на гэта права. А ўвогуле, 
агітацыйная кампанія праходзіць даволі 
квола.

– У хуткім часе пачнецца 
датэрміновае галасаванне…

– На гэтым этапе далучацца 
кароткатэрміновыя назіральнікі (каля 
400 чалавек), мы запрашаем да работы 
валанцёраў. І моладзь адгукнулася: 
ужо некалькі дзясяткаў чалавек 
зарэгістраваліся і прайшлі тэсты. Зараз 
яны будуць размяркоўвацца па ўчастках. 
Акрамя таго, мы прапаноўваем усім 

нераўнадушным людзям, якія будуць 
бачыць нейкія парушэнні падчас 
выбарчай кампаніі, фіксаваць гэтыя 
факты пад запіс ці здымаць на відэа і 
звяртацца да нас. 

Далучайцеся!
Каб даведацца, як стаць грамадскім 

назіральнікам кампаніі “Праваабаронцы 
за свабодныя выбары”, можна 
патэлефанаваць па нумары +375(17)394-
63-11, альбо напісаць на электронны 
адрас: elections2015@spring6.org

Таксама праваабаронцы прапануюць 
прайсці дыстанцыйны відэакурс па 
грамадскім назіранні за выбарамі.

Падрыхтаваў Алесь СВЯТЛАНІЧ.

Пришли  
на помощь

Неравнодушные жите-
ли Минска решили помочь 
жительнице Витебской области 
построить новый забор вокруг 
дома и вольер для животных. 

Напомним, что Людмила 
Сергиевич живет в поселке неда-
леко от Новополоцка. В ее дворе 
обитают 51 кот и 19 собак. До 
переезда в поселок Боровуха 
Людмила имела квартиру в 
Новополоцке. Но когда квадрат-
ных метров на всю живность 
перестало хватать, а соседи стали 
возмущаться, она продала квар-
тиру и переехала за город. Правда, 
и там не все окружающие были 
довольны соседством с таким 
частным зоопарком.

Чтобы не портить отношения 
с жителями поселка, Людмила 
Сергиевич решила построить 
вольеры для животных, а вокруг 
дома возвести новый забор. 
Правда, откуда на это взять день-
ги, она не знала: у них с мамой 
очень скромные доходы, львиная 
доля которых уходит на кормежку 
животных.

После публикации в 
«Народной Воле» Людмиле 
Сергиевич предложили помощь 
несколько неравнодушных жите-
лей Минска.  

– Позвонили совершен-
но незнакомые люди и пред-
ложили помощь, – рассказы-
вает Людмила. – На минувших 
выходных приезжали, частич-
но даже приступили к работе. 
Посмотрели, какие строитель-
ные материалы нужны, какой 
инструмент… В ближайшее вре-
мя продолжат работу. Спасибо 
большое «Народной Воле» и всем, 
кто откликнулся!

Роман ВАСЮКОВИЧ. 

ТОЛЬКІ ФАКТЫ СПЕЦЫЯЛЬНЫ РЭПАРТАЖ

Чаму людзі  
не звяртаюцца  

ў грамадскую прыёмную?
Карэспандэнт «Народнай Волі» наведаў грамадскую 

прыёмную кандыдата ў прэзідэнты Аляксандра 
Лукашэнкі ў Наваполацку. 

ФУТБОЛ

Без пяці хвілін 
дванаццаціразовыя

Барысаўскі БАТЭ ў наступным туры чэмпіянату Беларусі 
па футболе можа датэрмінова заваяваць залатыя медалі.

Турнірнае становішча каманд пасля 21-га тура
Каманды Г В Н П М А
1. БАТЭ 21 16 4 1 34–8 52
2. Дынама (Мн) 21 11 7 3 27–11 40
3. Мінск 21 11 4 6 26–17 37
4. Шахцёр 21 9 7 5 33–20 34
5. Белшына 21 9 6 6 30–17 33
6. Граніт 21 9 5 7 21–26 32
7. Тарпеда-БелАЗ 21 9 4 8 24–22 31
8. Нафтан 21 7 5 9 22–23 26
9. Дынама (Бр) 21 7 3 11 20–29 24
10. Славія 21 6 5 10 27–34 23
11. Нёман 21 5 7 9 14–28 22
12. Слуцк 21 4 6 11 16–23 18
13. Гомель 20 4 3 13 14–28 15
14. Віцебск 20 2 8 10 16–38 14

Алесь СІВЫ.

Калі 4 кастрычніка 
барысаўчане перамогуць 
мікашэвіцкі “Граніт”, то БАТЭ за 
4 туры да фінішу першынства ў 
дванаццаты раз заваюе чэмпіёнскі 
тытул. І пры гэтым – дзясяты раз 
запар!

Зрэшты, як кажуць, не кажы 
гоп, пакуль не пераскочыш. А 
пакуль у 21-м туры чэмпіянату 

Беларусі каманды згулялі 
наступным чынам: “Мінск” – 
БАТЭ – 1:2, «Тарпеда-БелАЗ» 
(Жодзіна) – «Шахцёр» (Салігорск) 
– 3:0, «Нафтан» (Наваполацк) – 
“Дынама” (Мінск) – 2:2, «Граніт» 
(Мікашэвічы) – «Нёман» (Гродна) 
– 0:1, «Слуцк» – «Белшына” 
(Бабруйск) – 0:0, «Дынама» 
(Брэст) – «Славія» (Мазыр) – 1:2.

P.S. Учора вечарам адбыўся апошні матч тура, у якім сустракаліся 
“Віцебск» і «Гомель», аднак графік выхаду газеты не дазволіў 
паведаміць яго вынік. Сачыце за навінамі на сайце nv-online.info.

Ці не спазніліся?
У сярэдзіне кастрычніка 

беларускія ўлады абнароду-
юць праграму структурных 
рэформаў на 2016–2020 гады. 
Пра гэта паведаміў першы 
намеснік старшыні праўлення 
Нацыянальнага банка Беларусі 
Тарас Надольны на Расійскім 
нацыянальным банкаўскім фору-
ме, які праходзіў у Мінску.

Паводле яго слоў, праграму 
рыхтуюць ўрад і Нацбанк. «У аснову 
праграмы на наступную пяцігодку 
будуць пакладзены структур-
ныя рэформы і новыя падыходы, 
якія тычацца функцыянавання 
нашых прадпрыемстваў», – сказаў 
Надольны.

Будзе крэдыт
Пасол Расіі ў Беларусі 

Аляксандр Сурыкаў лічыць, што 
Беларусь атрымае крэдыт ад 
Еўразійскага фонду стабілізацыі і 
развіцця (ЕФСР).

«Перамовы яшчэ не 
скончыліся, але ведаю, што яны 
ідуць у цёплай, добразычлівай 
абстаноўцы», – цытуе А.Сурыкава 
дзяржагенцтва БЕЛТА.

Паводле слоў пасла, фонд 
станоўча ацэньвае дзеянні 
беларускіх улад па стабілізацыі 
макраэканамічнай сітуацыі ў 
краіне.

Як паведамлялася, у першай 
палове гэтага года Беларусь падала 
заяўку на новы крэдыт у памеры 
3 млрд долараў у Антыкрызісны 
фонд ЕўрАзЭС, цяпер перай-
менаваны ў Еўразійскі фонд 
стабілізацыі і развіцця.

Падглядалі  
за кліентамі…
На адной з аўтазаправак 

Гродна наведвальнікі разлічваліся 
карткамі ў кафэ і нават не 
падазравалі, што іх ПІН-коды 
падглядаюць, а інфармацыю з 
картак капіруюць, каб затым 
зняць з іх мільёны рублёў.

24-гадовы бармен дзейнічаў у 
звязку са сваім старэйшым пры-
яцелем. Механізм адпрацавалі 
дакладна. Работнік кафэ браў у 
наведвальніка пластыкавую карт-
ку, праводзіў ёю па тэрмінале, і 
прапаноўваў кліенту ўвесці ПІН-
код, а сам сачыў, якія лічбы той 
набірае. Адначасова незаўважна 
для кліента праводзіў карткай 
другі раз па кішэнным карт-
рыдары памерам крыху больш 
за запальніцу. Рэквізіты рахунка 
заставаліся ў памяці гэтай пры-
лады, якая дазваляла захоўваць 
звесткі пра сотні картак аднача-
сова. Кліент сыходзіў, нічога не 
западозрыўшы. А пазней да яго 
карткі рабілі дублікат і здымалі з 
яе дапамогай у банкаматах гро-
шы, распавёў «Вячэрняму Гродна» 
начальнік аддзела па раскрыцці 
злачынстваў у галіне высокіх 
тэхналогій УУС Гродзенскага 
аблвыканкама Сяргей Чарняк.

Сябры дзейнічалі менш за 
месяц і паспелі выкрасці больш за 
50 мільёнаў рублёў. Усе выкрадзеныя 
грошы хлопцы паспелі растраціць. 
Зараз заведзена 11 крымінальных 
спраў. Вядома, што бармен быў 
раней судзімы за крадзеж.

Пустая сустрэча
прадстаўнікоў Таццяны Караткевіч з выбаршчыкамі

З усіх зарэгістраваных 
кандыдатаў на пасаду прэзідэнта 
Рэспублікі Беларусь Таццяна 
Караткевіч падала найбольшую 
колькасць заявак на сустрэ-
чы з выбаршчыкамі – больш за 
сорак. Адна з такіх сустрэч адбы-
лася днямі ў сценах сталічнага 
Фінансава-эканамічнага калед-
жа, што на вуліцы Чырвонай.

…Пятніца, канец працоўнага 
дня. Натоўпу жадаючых паслу-
хаць Т.Караткевіч не назіраецца. 
Праўда, сама яна ў зале калед-
жа не з’явілася – у гэты дзень 
у яе была запланавана паездка 
па краіне. Замест яе «трымаць 
адказ перад народам» прыйшлі 
кіраўнік яе перадвыбарнага шта-
ба Андрэй Дзмітрыеў і як даве-
раная асоба кандыдата эканаміст 
Сяргей Чалы.

А што ж з колькасцю прысут-
ных? Разлічаная на 60–70 чала-
век зала была запоўнена пры-
кладна на дзве трэці. 

Падчас свайго выступлення 
Сяргей Чалы не столькі адказваў 
на пытанні, колькі пераконваў 
прысутных у тым, што «ўлада 
спрабуе даказаць большасці, што 
мы меншасць».

Дарэчы, першыя “страты” 
адбыліся ў аўдыторыі хвілін 
праз 15 пасля пачатку сустрэчы: 
некаторыя з прысутных сышлі. 
Дзеля справядлівасці адзначу: 
былі тыя, хто прыйшоў пазней, 
але сітуацыя ў бок істотнага 
павелічэння аўдыторыі не 
змянілася.

Прычыны, па якіх на дазво-
леную ў цэнтры Мінска сустрэчу 
з дэмакратычным кандыдатам 
(а менавіта так пазіцыянуе сябе 
Таццяна Караткевіч) прыходзіць 
усяго каля сарака чалавек, 
могуць быць розныя. І сведчыць 
яны могуць таксама пра роз-
нае. Напрыклад, пра рэальную 
«папулярнасць» кандыдата ці 
пра недавер людзей да выбар-
чай сістэмы ў цэлым. Але, як той 
казаў, маем што маем... 

У рэшце рэшт пакінем развагі 

пра тое, як мала людзей прый-
шло па запрашэнні Т.Караткевіч, 
засяродзімся на тым, пра што ж 
гаварылася.

Людзей цікавілі эканамічныя 
і сацыяльныя крокі, на якія 
пойдзе Таццяна Караткевіч 
у выпадку свайго абрання на 
галоўную пасаду краіны. 

Андрэй Дзмітрыеў сказаў, 
што калі перамога будзе за кан-
дыдатам, якога ён прадстаўляе, то 
прадстаўнікі мясцовай улады ста-
нуць выбірацца народам. А далей 
пайшлі агульныя разважанні пра 
тое, што ўлада адгарадзілася ад 
людзей турнікетамі, што штаты 
ідэолагаў трэба скарачаць

Сяргей Чалы дзяліўся бачан-
нем структурных рэформаў у 
эканоміцы: стратныя прадпры-
емствы трэба зачыніць, персанал 
перавучыць, даць вольніцу пры-
ватнаму бізнесу... 

Ішла другая гадзіна сустрэ-
чы, калі з крэсла ўзняўся сівы 
мужчына сталага веку.

– Мяне клічуць Сяргей 
Пятровіч, – назваўся ён. – Вы 
прамаўляеце так, нібы ўчора 

выйгралі гэтыя выбары. Але 
чаму ж не кажаце пра тое, што 
выбараў у беларусі няма? Чаму 
няма прадстаўнікоў кандыдатаў 
у выбарчых камісіях?

– Мы шмат ездзім па 
краіне і, па шчырасці, вы першы, 
хто ставіць пытанне падобным 
чынам, – адрэагаваў Андрэй 
Дзмітрыеў. – Ну, па-першае, 
на выбарчых участках будуць 
знаходзіцца нашы назіральнікі, 
якія будуць дакладна ведаць, 
што адбываецца. Па-другое, 
толькі кандыдат у прэзідэнты 
мае права звярнуцца ў суд у 
выпадку нязгоды з вынікамі 
выбараў. Па-трэцяе, пасля дня 
галасавання Таццяна Караткевіч 
дасць уласную ацэнку выбарчай 
кампаніі і яе вынікам.

Не вытрымаўшы, наступнае 
пытанне Андрэю Дзмітрыеву 
задаў я:

– Пра якую інфармаванасць 
назіральнікаў вы кажаце? 
Практыка паказвае, што іх 
і блізка не падпускаюць да 
рэальнага падліку галасоў. На 
што вы разлічваеце, калі ў 

камісіях, якія лічаць галасы, не 
будзе вашых людзей?

– Я ўпэўнены, што рэаль-
ныя лічбы ўлада ў любым 
выпадку ведаць будзе. Як будуць 
ведаць іх і члены камісій. Мы 
сёння апелюем да іх сумлення. 
Мы заклікаем членаў выбар-
чых камісій лічыць галасы сум-
ленна. І Караткевіч у сваім 
выступленні па ТБ пра гэта 
казала…

Але яна не сказала пра тое, 
што з года ў год у выбарчыя 
камсіі ўваходзяць адны і тыя ж 
«правераныя» людзі, якія не даз-
валяюць назіральнікам бачыць 
кожны бюлетэнь. Не сказала яна 
і пра тое, як аднойчы, злавіўшы 
«выбарчых махляроў» за руку, 
міліцыянер Мікалай Казлоў 
апынуўся без працы. Прамаўчала 
яна і аб тым, што спробы аспрэ-
чыць вынікі галасавання былі, 
але суддзі, якія прызначаюцца на 
свае пасады дзеючым кіраўніком 
дзяржавы, ні разу не прынялі 
рашэнне на карысць тых, хто 
скардзіўся.

Што змянілася за апошнія 

гады ў выбарчым заканадаўстве? 
Што, сёлетнія выбары будуць 
больш дэмакратычныя? У выбар-
чы Кодэкс унесены адпаведныя 
змены? Не і яшчэ раз не! Дык 
чаму калектыўнае сумленне тых, 
хто будзе лічыць галасы, павінна 
прачнуцца менавіта зараз ?

І ці не выконвае Таццяна 
Караткевіч ролю спарынг- 
партнёра Аляксандра Лукашэнкі?

Гэта было другое пытанне, 
якое мне хацелася задаць Андрэю 
Дзмітрыеву. І я яго сфармуляваў 
так:

– Многія мяркуюць, 
што галоўная роля Таццяны 
Караткевіч у гэтай прэзідэнцкай 
кампаніі, як і роля Гайдукевіча 
з Улаховічам, – быць спа-
рынг-партнёрам Аляксандра 
Лукашэнкі, імітуючы канку-
рэнцыю і барацьбу. Што вы 
можаце адказаць тым, хто 
лічыць, што Таццяна ў рэшце 
рэшт пасля галасавання прыз-
нае, што выбары прайшлі нар-
мальна, што яна іх прайграла 
ў чэснай барацьбе і што мож-
на павіншаваць Лукашэнку, які 
будзе аб’яўлены пераможцам? 

– Усім тым, хто так мяр-
куе, я магу параіць дачакац-
ца 11 кастрычніка, а потым 
прыйсці і выбачыцца перад 
Таццянай Караткевіч.

Што ж, нядоўга застало-
ся чакаць. Але калі судзіць 
па паводзінах таго ж Андрэя 
Дзмітрыева, па яго выступленні 
падчас сустрэчы з выбаршчыкамі, 
то каманда Т.Караткевіч не 
разлічвае на перамогу. Тады, 
скажыце, навошта наогул было 
ўцягвацца ў кампанію? Каб дапа-
магчы Аляксандру Лукашэнку 
стаць “царом” яшчэ на пяць гадоў?

А што можна сказаць пра саму 
сустрэчу прадстаўнікоў Таццяны 
Караткевіч з выбаршчыкамі? Як 
і для мяне, нецікавай яна ака-
залася для прысутных у зале. 
Як быццам праводзілася дзеля 
птушачкі…

Віталь ГАРБУЗАЎ.

АТЫ-БАТЫ

 Алексей КРАШУтсКИЙ:

«Я не хочу попасть в реанимацию 
 или умереть на марш-броске»

В этом году Алексей Крашутский окончил Полоцкий государственный университет. Однако перед тем, как прийти на церемонию вручения диплома, молодой 
человек должен был расписаться в получении повестки военкомата. Без подписи «корочку» о высшем образовании в университете не выдавали.

Насколько законно требовать расписаться  в получении повестки в обмен на диплом?
Как проходит медицинская комиссия во время призывной кампании?

Об этом и не только об этом «Народной Воле» рассказал Алексей Крашутский из Новополоцка.

«Связи между повесткой  
в армию и дипломом нет»

«Народная Воля» уточнила у председателя Республиканского 
правозащитного общественного объединения  «Белорусский 
Хельсинкский комитет» Олега Гулака, насколько правомерно 
требовать расписаться в повестке в обмен на диплом и может ли 
студент отказаться подписывать повестку в университете? 

– Связи между повесткой и дипломом нет никакой, и с 
этой точки зрения подобные действия незаконны, – говорит 
Олег Николаевич. – Служба по призыву не имеет отношения к 
учебе. Экзамены сданы, учебный курс окончен – человек имеет 
право на диплом.

С другой стороны, органы, которые заинтересованы во 
вручении повесток, могут использовать различные способы. 
Вручать повестки по месту учебы разрешено, но пугать тем, 
что не выдадут диплом, – это, конечно, неправильно.

Нужно понимать, что даже если бы студенты отказа-
лись ставить подписи, это не освободило бы их от явки по 
повестке. Акт об отказе получения повестки (который был бы 
составлен) служит доказательством того, что она вручалась. 
Здесь дело скорее в не очень правовой форме, чем в содержании.

ЭКСПЕРТИЗА

Прыпыніць 
дзейнасць

Бізнес-асацыяцыі папрасілі 
«замарозіць» урадавую пастанову 
№666 на тры месяцы. А за гэты 
час перапрацаваць дакумент так, 
каб для бізнесу былі мінімальныя 
наступствы.

Нагадаем, бізнес-супольнасць 
Беларусі вельмі негатыўна 
ўспрыняла пастанову Савета 
міністраў №666 «Аб увядзенні 
дзяржаўнай санітарна-гігіенічнай 
экспертызы на ўвазныя тавары».

“У мінулую пятніцу 
бізнес-асацыяцыі звярнуліся ў 
Адміністрацыю прэзідэнта, 
аднеслі туды ліст з нагоды пры-
няцця вышэйназванай паста-
новы, – распавёў сустаршыня 
Рэспубліканскай канфедэрацыі 
прадпрымальніцтва Віктар 
Маргелаў. – Мы выказалі 
пазіцыю бізнес-супольнасці, 
папрасілі пасадзейнічаць таму, 
каб на тры месяцы прыпынілі 
дзеянне дакумента, за гэты час 
перапрацавалі яго. Будзем спад-
зявацца на паразуменне”.

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

SOS!

Асцерагайцеся 
шаленства…

У Беларусі пагоршылася 
сітуацыя з распаўсюджваннем 
шаленства – смяротнага захворван-
ня. Як паведамілі ў Рэспубліканскім 
цэнтры гігіены, эпідэміялогіі і гра-
мадскага здароўя, у студзені–жніўні 
2015 года ў краіне зарэгістравана 
326 выпадкаў шаленства жывёл, 
што амаль на 70% больш, чым за 
аналагічны перыяд мінулага года. 
Рост захворвання адзначаецца як 
сярод дзікіх, так і сярод свойскіх і 
сельскагаспадарчых жывёл.

Медыкі адзначаюць, што за 
перыяд са студзеня па чэрвень 
па антырабічную дапамогу 
да медыкаў звярнуліся 10.233 
чалавекі, у тым ліку 264 – пасля 
кантакту з хворымі на шаленства 
жывёламі (у першым паўгоддзі 
2014 года – 174). Больш як 7 
тысячам чалавек былі прызначаны 
л я ч э б н а - п р а ф і л а к т ы ч н ы я 
прышчэпкі супраць шаленства. 

Амаль 70% грамадзян, якія 
звярнуліся па антырабічную 
дапамогу, кантактавалі з сабакамі.

Па Дзяржынскім і Уздзенскім 
раёнах апошнім часам упарта 
распаўсюджваліся чуткі, што 
гэтыя два рэгіёны Міншчыны 
будуць аб’яднаны. Справа ў 
тым, што з красавіка гэтага года 
Мікалай Арцюшкевіч, старшыня 
Дзяржынскага райвыканкама, 
працуе, як кажуць, на два раёны. 
Дык, можа, сапраўды усё ідзе да 
аб’яднання?

Пра гэта людзі запыталіся 
падчас сустрэчы з даверанай 
асобай Аляксандра Лукашэнкі, 
с т а р ш ы н ё й  М і н с к а г а 
аблвыканкама Сямёнам 
Шапірам. Ён патлумачыў, што 
пра аб’яднанне размова не 
ідзе. Аказваецца, Арцюшкевіч 
толькі “аказвае дапамогу”, бо 
месца старшыні Уздзенскага 
райвыканкама часова пустуе, а 
раён павінен працаваць. 

– Я разумеў, што пакінуць 
раён без дасведчанага догля-
ду нельга і папрасіў Мікалая 
Іванавіча як аднаго з самых моц-
ных старшыняў выканкамаў, 
дапамагчы ў гэтым пытанні, 
– патлумачыў Сямён Шапіра. – 

Дзяржынскі раён у маім разуменні 
ўжо адпрацаваны: калі кіраўнік 
можа сабе дазволіць менш часу 
надаваць вытворчым пытанням, 
значыць, тут створана правільная 
сістэма. У Дзяржынскім раёне я 
яе ўбачыў. Ды і тэрытарыяльна 
ён бліжэй за ўсё да Узды, таму 
я папрасіў Мікалая Іванавіча 
падставіць плячо, пакуль пытанне 
з кіраўніцтвам Уздзенскага раёна 
вырашыцца.

Нагадаем, што ў канцы 
сакавіка гэтага года ўпраўленнем 
Следчага камітэта па Мінску была 
ўзбуджана крымінальная справа ў 
дачыненні да старшыні Уздзенскага 
райвыканкама і дырэктара ААТ 
«Уздзенскі аграсэрвіс». Старшыня 
быў затрыманы супрацоўнікамі 
ўпраўлення па барацьбе з 
эканамічнымі злачынствамі 
ГУУС Мінгарвыканкама ў момант 
атрымання хабару ў памеры 
8000 еўра ад прадстаўнікоў 
вядомага замежнага вытворцы 
сельгастэхнікі за арганізацыю 
заключэння кантракта і перамогу 
ў тэндары.

Алена НОВІКАВА.

Адзін старшыня  
на два раёны

К СВЕДЕНИЮ

Митрополита Павла просят 
по пустякам не беспокоить

Пресс-служба белорусско-
го экзархата распространи-
ла сообщение о новых прави-
лах написания обращений на 
имя Митрополита Минского и 
Заславского Павла, Патриаршего 
Экзарха всея Беларуси.

Пресс-служба сообщает, что 
без рассмотрения будут оставлены 
обращения, которые:

– не содержат фамилии, соб-
ственного имени, отчества, адреса 
места жительства (места пребы-
вания) или подписи гражданина;

– содержат текст, не поддаю-
щийся прочтению;

– содержат нецензурные либо 
оскорбительные слова или выра-
жения;

– содержат вопросы, не отно-
сящиеся к компетенции Минской 
епархии и Белорусской право-
славной церкви;

– подано повторное обра-
щение, если оно уже было рас-
смотрено по существу и в нем не 
содержатся новые обстоятельства, 
имеющие значение для рассмо-
трения обращения по существу;

– с заявителем прекращена 
переписка;

– материалы рекламного 
характера. 

«При составлении Вашего 
обращения не следует забывать 
о церковном этикете, – напо-
минает пресс-служба экзархата. 
– Письмо Вы можете начать со 
следующего обращения: «Ваше 
Высокопреосвященство!» или 
«Высокопреосвященнейший 
владыка Павел!». Для делово-
го стиля приемлемо обращение 
«Уважаемый Владыка!».

Текст Вашего обращения дол-
жен быть корректным и грамма-
тически выверенным, он не дол-
жен содержать угроз, оскорбле-
ний и ненормативной лексики. 
Будьте почтительны. Не пишите 
ничего, в чем Вы не можете быть 
уверенным. Негоже обращаться 
к Владыке с домыслами и сомне-
ниями. Вы должны понимать, что 
Патриарший Экзарх ежедневно 
несет множество забот о церкви, 
поэтому тема Вашего письма долж-
на быть действительно важной».

ФАКТ И КОММЕНТАРИЙ

Александр 
БУхвОстОв:

На большинстве предприятий 
Министерства промышленно-
сти восстановлена полная рабо-
чая неделя, сообщил замести-
тель министра промышленности 
Беларуси Дмитрий Корчик. «Если 
говорить про сокращенную рабо-
чую неделю, то это действи-
тельно имело место быть, и это 
объективно связано с работой 
наших партнеров, их платеже-
способностью. Сегодня ситуация 
стабилизируется, большинство 
предприятий отрасли уже рабо-
тают 5 дней в неделю», – под-
черкнул он.

Но так ли все хорошо, как 
рисует высокопоставленный 
чиновник? Вот комментарии 
председателя Свободного про-
фсоюза металлистов Александра 
бухвостова:

– МАЗ и Минский подшип-
никовый завод действительно 
перешли на пятидневку. Рабочим 
сказали, что до выборов предпри-
ятия будут работать пять дней в 
неделю. А вот на борисовском 
«Автогидроусилителе» осталась, 
считай, трехдневка, понедельник 
– выходной за свой счет, в пятни-
цу рабочие работают на две трети 
тарифа. Остались проблемы и на 
некоторых других заводах.

Понятно, на носу выбо-
ры, голосование и, конечно же, 
сверху, видимо, поступила дирек-
тива перевести заводы хотя бы на 
короткое время на пятидневку. 
Но если смотреть объективно, то 
предпосылок для этого мало, с 
реализацией продукции лучше не 
стало.

– По данным белстата, трой-
ку лидеров по чистым убыткам 
за первое полугодие 2015 года 
возглавили МАЗ, «Гомсельмаш» 
и «Гомельстекло». Что, дела у 
них очень плохи?

– МАЗ в два раза сни-
зил производство машин, на 
“Гомсельмаше” вообще тяже-
лейшее положение. Заметим, 

все крупные предприятия ста-
новятся убыточными: мощности 
большие, загруженность слабая, 
модернизация не проводится. 
Машиностроительный комплекс, 
я бы сказал, совершает путь в 
одну сторону.

Так что переход на пятиднев-
ку вызван не естественными при-
чинами (увеличение производ-
ства и реализации), это, скорее, 
политическое решение, чтобы на 
время выборов люди находились 
при заводах, не выходили за про-
ходные.

– А что будет после выбо-
ров?

– Впереди зима, а в этот пери-
од всегда снижаются объемы про-
изводства, реализация – умень-
шается. Будет хуже, но насколько 
– пока прогнозировать трудно.

Белстат объявил, что зарпла-
ты резко упали – с начала года в 
долларовом эквиваленте средняя 
зарплата снизилась на 206 долла-
ров и составляет сейчас по стране 
всего лишь 395 долларов. Рабочие 
МАЗа, которые раньше зараба-
тывали 600–700 долларов, сейчас 
получают максимум 400.

Государство еще как-то пыта-
ется поддерживать промыш-
ленность в Минске, в крупных 
городах, а в районах положение 
катастрофическое. Звонит мне 
рабочий с «Автогидроусилителя»: 
зарплату вовремя не выдали, дали 
в качестве поддержки 300 тысяч, 
месяц отгулял в отпуске, хотя 
отпускные также еще не получил.

Недавно я встречался с рабо-
чими в Могилеве. Рабочие из 
Кричева говорят, что многие 
заводы не работают. Аналогичная 
ситуация в Осиповичах – устро-
иться на работу негде. А центры 
занятости не хотят брать людей на 
учет. Один рабочий прошел пере-
обучение в Центре занятости, а 
работу ему не предоставили…

Антон ГУРСКИЙ.

«Чтобы рабочие  
не вышли  

за проходную…»



– О, у маладосці я шмат 
дзе пабывала, бо прафесію маю 
цікавую! – Ірына Аляксандраўна 
гутарыць са мной, не адрыва-
ючыся ад справы: парадкуе на 
кухні малако. – Пасля вайны 
закончыла курсы праваднікоў, 
якія тады былі ў Баранавічах, 
і паехала па размеркаванні ў 
Свярдлоўск. Увесь Урал аб’ехала 
пад стук колаў… Пачакайце, вось 
зараз вынесу слоікі ў кладоўку 
і буду расказваць далей. Ідзіце 
ў залу.

Я пераступіла парог вельмі 
чыстага і ўтульнага пакоя. У ім 
шмат кветак: фікусы, балгарская 
ружа і іншыя, назвы якіх нават 
не ведаю.

– Люблю кветкі, – перахапіла 
мой погляд гаспадыня. – Цяпер 
у агародчыку цвітуць вяргіні, а 
гэтыя не цвітуць, але растуць 
высокія.

– І як вам жылося на Урале? 
Сумавалі па роднай вёсцы?

– Не сказаць каб надта сума-
вала, але ўспамінала часта. А 
жылося добра, бо работа вельмі 
цікавая. Дый кавалер неўзабаве 
ў мяне з’явіўся. Косця Загдай 
прыехаў у гэты далёкі край з 
нашага раёна. Мы пазнаёміліся, 
там і ажаніліся. Ён працаваў 
на будоўлі. Пажылі на Урале, а 
потым вырашылі вярнуцца на 
Дзятлаўшчыну, а дакладней, у 
маю родную вёску Сачыўляны. 
Муж пачаў працаваць у калгасе 
будаўніком, а мяне прызначылі 
звеннявой льнаводчага звяна.

У Сачыўлянах нарадзіўся іхні 
першынец Міша, а за ім на свет 
з’явіліся Коля, Сярожа, Валік, 
Лёша. А потым Загдаі надумалі 
пабудаваць дом у Дзятлаве. 

Узялі ўчастак у завулку Фогеля. 
У добрым месцы пабудавалі яны 
свой дом, і тут нарадзіліся два 
хлопчыкі – Андрэй і Вася.

– Канешне, сыночкі добра, 
але я вельмі хацела дачушку, – 
кажа Ірына Аляксандраўна, 
і на яе мілым твары свеціцца 
ўсмешка. – І Бог пачуў мае 
малітвы: Свету я нарадзіла, калі 
падбіралася пад сорак.

Такую вялікую сям’ю мелі 
яны з мужам: восем дзетак, восем 
праменьчыкаў шчасця.

Калі маленькія крыху 
падраслі Ірына Аляксандраўна 
пайшла працаваць у шко-
лу прыбіральшчыцай, а 
потым працавала швачкай у 
райбыткамбінаце.

Дзеці ў Загдаяў выраслі 
ўдалыя ды працавітыя. Праўду 
кажуць у народзе: дзе сем, там 
і доля ўсім. Кожны знайшоў 
сваё месца ў жыцці. Валянцін 
жыве ў Краснадарскім краі. Ён 
авіятар. Аляксей будуе дамы ў 
Геленджыку. Коля – электрык, 
Сярожа працуе на пагрузчыку ў 
дарожна-будаўнічай арганізацыі, 
Вася – будаўнік, Света – на хле-
базаводзе. Хто жыве ў Дзятлаве, 
а хто ў недалёкай вёсцы. Усе 
маюць свае сем’і.

Ірына Аляксандраўна зведа-
ла ў сваім жыцці шмат радасці, 
але і гора яе не абмінула. Памёр 
муж. У маладым веку памёр 
самы старэйшы сынок Міша. 
Андрэйка – прыгожы ўдалы хло-
пец, з ранняга дзяцінства пры 
бацьку навучыўся выконваць 
усе будаўнічыя работы. Вельмі 
любіў гэту справу. У вызначаны 
час пайшоў у Савецкую Армію, 
а адтуль вярнуўся без здароўя. 

Але і цяпер не сядзіць без спра-
вы, яго ўмелыя рукі шукаюць і 
знаходзяць сабе занятак. На яго 
работу хораша глядзець. Ірына 
Аляксандраўна багатая бабуля:

– Я ўжо маю 16 унукаў і 
аднаго праўнука, якога назвалі 
Мікіткам, – радуецца яна.

Нядаўна гэтай мілай жан-
чыне споўніўся 81 год. Яна, 
бадай, адзіная ў нашым гарад-
ку трымае карову. Сенаваць, 
канешне, дапамагаюць дзеці, 
а ўсё астатняе робіць сама. А 
гэтага астатняга ого як шмат! 
І накарміць, і падаслаць, і 
падаіць. Малако ўпарадкаваць 
ды разнесці яго заказчыкам. А 
іх у Ірыны Аляксандраўны два-
наццаць. І ўсе жывуць у розных 
кутках Дзятлава. Пакуль разня-
се – то амаль паўдня пройдзе. 
Больш як па дзесяць кіламетраў 
праходзіць пешшу кожны дзень. 
А інакш не атрымліваецца, бо 
ў нас няма гарадскога аўтобуса. 
Носіць малако старым людзям, 
інвалідам, тым, каму цяжка 
хадзіць.

І ўявіце сабе: жанчына, якой 
81 год, штодзень крочыць па 
вуліцах з сумкай, у якой бутэлькі 
з сырадоем, але не лічыць, што 
ёй цяжка. Можа, таму, што 
шмат працуе. Яна, без пераболь-
швання, выглядае на 20 гадоў 
маладзейшай за сваіх равесніц. 
Невысокая, хударлявая, жвавая. 

І ніякіх трэнажораў не трэба, каб 
быць спрытнай. Я заўсёды заха-
пляюся ёй. Дый не толькі я.

– Можа, вы ўжо здалі б каро-
ву, а то цяжка, – іншы раз кажуць 
суседкі.

– Ну зараз! – незадаволена 
мовіць Ірына Аляксандраўна. – І 
што я тады буду рабіць? Сядзець 
ля акна ці ў тэлевізар узірацца? 
Яшчэ ж і цялушачку гадую ад 
сваёй каровы. Курэй трымаю. 
Квактуха выседзела кураня-
так дый кінула, вадзіць не хоча. 
Во з імі клопату! Але мне не 
прывыкаць. Дзеці мне таксама 
кажуць: “Прадавай, мама, каро-
ву, дык хоць адпачнеш”. А ён мне 
патрэбны, такі адпачынак? Ды 
я без работы задыхнуся, як рыба 
без вады. Вядома ж, усё жыццё 
так пражыла і, дзякуй Богу, добра 
сябе адчуваю.

У Ірыны Загдай зайздрос-
ны характар: яна не ўмее ныць і 
скардзіцца на цяжкасці. Яна іх 
проста ігнаруе. Інакш хіба змагла 
б нарадзіць і выгадаваць васьмё-
ра дзетак? Хіба магла б у 81 год 
выглядаць на зайздрасць тым, 
хто сядзіць на розных дыетах і не 
вылазіць з трэнажорных залаў?

Цаны вам няма, мілая Ірына 
Аляксандраўна!

Леанарда ЮРГІЛЕВІЧ.
Дзятлаўскі раён.

Фота аўтара.
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Как я побывала на заседании правительства. Женского

По оценкам пресс-службы 
Конгресса, общественное движение 
«Конгресс женщин», которое было 
создано в 2010 году (организовано 
после первого Конгресса женщин в 
2009 году), сегодня объединяет десят-
ки тысяч женщин по всей Польше. У 
Конгресса  более 30 представителей 
в разных городах страны, проводят-
ся региональные съезды. В прошлом 
году на национальном Конгрессе 
было зарегистрировано 10 тысяч жен-
щин, в нынешнем – около 7 тысяч. 
Уменьшение количества участников 
связывают с прошедшими накануне 
региональными съездами, хотя неко-
торые участницы Конгресса, посе-
щающие все съезды, считают, что 
проблема в том, что выступают, как 
правило, одни и те же лица (надо 
отметить, что это известные обще-
ственные деятели, публицисты и 
политики) и темы панелей практи-
чески не меняются. Кроме того, одну 
мою собеседницу раздражал несколь-
ко декларативный характер съезда: «Я 
помню, что по итогам первых съез-
дов принимались решения, многие из 
которых выполнялись, но последую-
щие  конгрессы превратились про-
сто в разговоры».

Заочно этой даме возразила энер-
гичная старушка в красной майке, 
представляющая Конгресс в одном из 
маленьких польских городов: «Чего 
тогда приезжать, если ей скучно и 
все кажется одинаковым?.. Мне вот 
не скучно!»

То, что на Конгрессе не соску-
чишься, это точно. Когда огромный 
зал в едином порыве встает и начинает 

танцевать и хор женских голосов сли-
вается в единое мощное то ли «у-ух!», 
то ли «э-эх!», ты вдруг начинаешь вос-
торженно думать: «А вот если бы мы, 
а вот если бы!..»  Что «если бы мы», 
честно говоря, ты не очень можешь 
сформулировать – чувствуешь только 
восторг от этого единого «ух!» и при-
общенность к этому «мы». Хотя это 
ведь они, польские женщины, а не мы, 
белорусские. 

В нынешнем году Конгресс посе-
тила премьер-министр страны Эва 
Копач – ее визит вполне можно было 
отнести на счет приближающихся 
парламентских выборов, о которых 
пани Копач действительно сказала в 
своем выступлении: очень важно сде-
лать свой выбор, «осознавая ответ-
ственность за этот выбор». Но, вне 
всякого сомнения, ее визит – это 
дань уважения Конгрессу, тем более 
если учесть, что ни в одном польском 
правительстве еще не было столько 
женщин, как после избрания Копач 
премьером. Хотя паритет, по словам 
главы польского кабинета, «еще не 
достигнут». 

Завершая выступление, премьер-
министр Польши сказала, что ей хоте-
лось бы, чтобы Конгресс был «всег-
да». Взволнованное признание пре-
мьер-министра зал встретил овацией и 
проскандировал знаменитое польское 
«Сто lat». 

Потом началось заседание прави-
тельства. Сначала обсуждали ситуацию 
в Европе. Говорили о том что, «мы, 
польские женщины, Европу не бро-
сим, хотя разные маклеры использу-
ют проблемы Европы в своих целях». 

Что, «хотя ЕС и не в лучшей форме, 
уровень мобилизации очень высок», 
что, свернув с европейского пути, «мы 
окажемся в слепой улочке без каких-
либо перспектив».

Блестяще выступила министр 
справедливости Моника Платек. Ее 
выступление было жестким, без над-
рывных высказываний о том, как тяже-
ла женская доля. Моника Платек зая-
вила о том, каким важным событием 
стало для польского общества приня-
тие польским Сеймом закона об in vitro 
– об искусственном оплодотворении. 
Надо сказать, что принятие этого зако-
на сопровождалось и сопровождается 
яростными дебатами в польском обще-
стве. Например, польский консерва-
тивный портал fronda.pl опубликовал 
список польских депутатов, проголо-
совавших «за», озаглавив его «список 
смерти» («это депутаты, которые 
проголосовали за кровосмешение, за 
убийство человека, за то, чтобы 
дети воспитывались не в обычных 
парах, а в гомосекcуальных», – цитата 

из заметки, сопровождающей «список 
смерти»).

Моника Платек сказала, что, одна-
ко, несмотря на принятие закона, нуж-
но добиваться его совершенствования, 
поскольку право на in vitro имеют толь-
ко женщины, состоящие в браке. При 
том что, напомнила министр справед-
ливости, каждый четвертый ребенок в 
Польше рождается вне брака. Кстати, 
в Беларуси право на вспомогательные 
репродуктивные технологии имеет как 

замужняя женщина, так и одинокая. 
Также министр напомнила о том, 

каким позором для Польши  является 
то, что страна до сих пор не приняла 
закон о партнерских союзах. «Но они 
ведь существуют, они есть! –  ска-
зала Моника Платек. –  И в этих 
союзах рождаются дети, которые 
сегодня фактически лишены прав». 
Надо отметить, в Беларуси действу-
ет достаточно прогрессивный закон о 
смене пола, поскольку у нас эта про-

цедура бесплатна и не требует судеб-
ного заседания, в отличие от Польши. 
Что же касается закона о партнерских 
союзах, то его обсуждение в белорус-
ском парламенте, даже зажмурив глаза, 
в принципе трудно себе представить, 
не говоря уже о присутствии  в нем 
открытого гея-депутата или транссек-
суала. В польском Сейме это президент 
города Слупска роберт бедрон (посе-
тивший, кстати, Конгресс) и изменив-
шая пол Анна Гродзка.

Министр труда  Анна Карашевска 
сказала о том, что в ближайшие 20 
лет половина профессий, востребован-
ных на рынке труда, просто перестанет 
существовать и потому нужно постоян-
но учиться чему-то новому и не боять-
ся перемен.

Это было очень увлекательно – 
присутствовать на таком заседании 
правительства, осознавая свою при-
частность, женскую причастность, 
ранее не испытанную, к глобальным 
проблемам Европы. Хотя не всем 
нравился агрессивный тон некото-
рых выступлений. Например, одна из 
выступающих объяснила, чем отлича-
ется проститутка от приличной жен-
щины: «...тем, что приличная жен-
щина все делает даром... И мы, поль-
ские женщины, все делаем даром!»  
Моя собеседница, много лет служив-
шая в специальных военных службах, 
отказывается признавать дискримина-
цию, во всяком случае в своей карьере. 
Ссылаясь на командировки  в Россию, 
Беларусь, Украину, она говорит о «чув-
стве свободы», которое есть у польских 
женщин и нет «у вас». «Мы чувству-
ем в себе эту свободу! – убеждала 
меня она. – А вы – нет...» К слову, 
в августе вышел специальный номер 
польского ежемесячника «Полиция», 
посвященный конференции «90 лет 
женщины в полиции».

Конгресс длился два дня, обсужда-
лись самые разные темы: от проблем 
сексуализации польской молодежи и 
здоровья женщин до вопросов семьи 

и религии. Амазонки демонстрирова-
ли пляжную моду, проходили разно-
го рода консультации и концерты. По 
роду деятельности я отправилась на 
панель «СМИ без женщин». Название 
было интригующим, тем более, как 
заявила модератор, согласно некото-
рым исследованиям, в польских СМИ 
только 17% женщин. По ее словам, на 
телевидении они занимают  самые низ-
кие должности, а решение о том, какие 
новости выйдут на экран, принимают 
исключительно мужчины. Оживление 
внес один из самых известных поль-
ских журналистов и телеведущих, 
главный редактор журнала Newsweek 
Polska Томаш Лис, заявивший, что не 
согласен с большинством сказанного 
на панели и вообще «не намерен лить 
воду на мельницу Конгресса». Ну хотя 
бы потому, что глава издательского 
дома, выпускающего журнал, – жен-
щина. Практически все заместители 
главного редактора Newsweek – жен-
щины. Кроме того, Лис перечислил 
ведущих-женщин на главных каналах 
польского ТВ. И, наконец, отметил, 
что при выборе сотрудника руковод-
ствуется только одним принципом 
– компетентностью. Равно как ком-
петентность и профессионализм явля-
ются главным основанием для пригла-
шения человека в ток-шоу Лиса – это 
был ответ на еще один упрек: мол, 
мало женщин приглашается в качестве 
экспертов. Кстати, в Польше недавно 
появился специальный сайт, представ-
ляющий мнения женщин-экспертов в 
разных областях. 

После слов Лиса панелистки 
занервничали, но дискуссия закон-
чилась, к сожалению, в самом разга-
ре – время поджимало, ждали другие 
панели и новые темы. Ведь если не 
мы, гласит девиз Польского конгресса 
женщин, то кто?..

Марина ГУЛЯЕВА,
специально для  

«Народной Воли».

У них есть свое правительство с премьер-министром  
и кабинетом в полном составе. Они считают, что если есть 

слово «человек» мужского рода, то также имеет право  
на существование и слово «человека» женского рода.  

Они говорят о насущных проблемах общества – от миграции 
до разрешения абортов. 

Недавно в Варшаве состоялся VII Конгресс женщин.

СИТУАЦИЯ

Крым в блокаде?

С начала прошлой недели 
началась инициированная лиде-
рами крымских татар блокада 
дорог, ведущих из Украины в 
Крым. Ее цель – не пускать на 
полуостров фуры с продоволь-
ствием.

Только в первый день блока-
ды в Крым не попали более 200 
грузовиков. По данным активи-
стов акции, летом через местные 
пункты пропуска проходили по 
400–500 фур в день.

Активисты говорят, что 
таким образом хотят привлечь 
внимание к притеснению крым-
ских татар в аннексированном 
Россией Крыму, а также к пара-

доксальной, на их взгляд, ситу-
ации, когда Украина поставляет 
продукты на территорию, кото-
рую считает оккупированной.

Разная статистика
Еще во времена, когда Крым 

входил в состав Украины, он 
был дотационным регионом – 
покрывал недостаток собствен-
ных средств дотациями из гос-
бюджета. При этом «материк» 
обеспечивал полуострову до 80% 
продовольствия и воды, 85% 
электроэнергии, 34% газа и 100% 
телекоммуникаций.

Однако в самом Крыму гово-
рят, что за полтора года многое 

изменилось и что без украинских 
продуктов вполне можно спра-
виться. В сентябре, комментируя 
планы украинских активистов 
по блокаде полуострова, пред-
седатель самопровозглашен-
ной Республики Крым Сергей 
Аксенов замечал, что в Крыму 
уже 90% продуктов имеют рос-
сийское происхождение. 

Данные по объемам торговли 
с Крымом несколько различают-
ся даже в украинских государ-
ственных органах и на порядок 
отличаются от цифр, которы-
ми оперируют представители 
нынешней крымской админи-
страции.

Таможенное оформление 
грузов, следующих в Крым, нача-
лось только после вступления в 
силу закона о СЭЗ «Крым», то 
есть с конца сентября 2014 года.

Как сообщала Государст-
венная таможенная служ-
ба Украины в ответ на запрос 
Украинской службы Би-Би-Си, с 
27 сентября по 31 декабря 2014 
года общие объемы перемещения 
украинских товаров с матери-
ковой части в Крым составили  
1 млн 147,2 тыс. тонн фактурной 
стоимостью 431 млн долларов 
США.

В то же время, по данным 
Крымстата, за апрель–декабрь 
2014 года импорт в Крым составил 
84 млн долларов, и доля Украины 
в нем составляла всего 3,1%.

То есть по украинским дан-
ным за три месяца до конца про-
шлого года в Крым из Украины 
завезли товаров почти на пол-
миллиарда долларов, а по дан-
ным крымской администрации 
за восемь месяцев после аннек-
сии из Украины поступило това-
ров в пять раз меньше.

С 1 января свои подсчеты 

по торговле с Крымом ведет и 
Государственная служба стати-
стики Украины. По ее подсчетам, 
за первое полугодие 2015 года в 
Крым из Украины завезли това-
ров на сумму 472 млн долларов.

По данным крымской ста-
тистики, за это же время из 
Украины поступило товаров на 
19 млн долларов, что составило 
35,4% общего импорта полу-
острова.

Голода не будет?
Крымский экономист Юрий 

Смелянский, который был 
вынужден переехать в Киев после 
аннексии Крыма, говорит: если 
брать период до аннексии, то 
зависимость Крыма от материко-
вой Украины по продуктам пита-
ния составляла около 50–60%.

По его словам, она сохрани-
лась примерно на том же уров-
не, просто за время, прошедшее 
после аннексии, крымские пред-
приятия перерегистрировались 
как российские, хотя сырье для 
своего производства до сих пор 
получают из Украины.

«Товары, которые они 

выпускают и которые попада-
ют на полки крымских магази-
нов, теперь считаются това-
рами, которые произведены в 
Российской Федерации. Но сырье 
для их производства в основном 
продолжает поступать с мате-
риковой части Украины, в том 
числе сахар, молоко, мясо, кар-
тофель. Зависимость никуда не 
делась, она является серьезной и 
способна существенно подорвать 
продовольственную безопасность 
Крымского полуострова», – гово-
рит эксперт.

Он также добавляет, что 
поставки из России очень огра-
ничены небольшой пропускной 
мощностью Керченской пере-
правы и даже погодными услови-
ями, особенно в период осенне-
зимних штормов.  

Юрий Смелянский также 
утверждает, что некоторое время 
Крым продержится на запасах, 
и поэтому не стоит ожидать, что 
дефицит продовольствия возник-
нет уже завтра. Однако товары 
имеют свой срок годности, осо-
бенно пищевые продукты.

Вось  
гэта 
заробкі!

Сталі вядомы самыя высо-
кааплатныя спартсмены 
дзесяцігоддзя на нашай планеце. 
Спіс склаў часопіс Forbes. 

На першым радку спіса 
амерыканскі гальфіст Тайгер 
Вудс, які зарабіў за дзесяць 
апошніх гадоў 845 млн долараў. 
На другім месцы знаходзіцца 
амерыканскі баксёр Флойд 
Мэўэзер-малодшы – 660 млн 
долараў, на трэцім – баскетбаліст 
Кобэ браянт, які выступае ў НБА 
за «Лос-Анджэлес Лейкерс», – 475 
млн долараў.

У першую дзясятку таксама 
трапілі: амерыканскі баскетбаліст 
Леброн Джэймс – 472 млн 
долараў, гальфіст з ЗША Філ 
Мікельсан – 468 млн долараў, 
швейцарскі тэнісіст роджэр 

Федэрэр – 455 мільёнаў долараў, 
англійскі футбаліст Дэвід бэкхэм 
– 441 млн долараў, баксёр з 
Філіпін Мэні Пак’яо – 432 млн 
долараў, партугальскі футбаліст 
Крышціяну раналду – 407 млн 
долараў, аргенцінскі футбаліст 
Ліянэль Месі – 350 мільёнаў 
долараў.

Для нашых школ 
адзнака – «кол»

У адзін з беларускіх каледжаў залічылі абітурыента, у атэстаце 
якога сярэдняя адзнака 1,1 бала. Калі лічыць па колішняй пяцібальнай 
сістэме, дык гэта “кол” з двума мінусамі.

Калі раней гультай-хлапец
Дамоў прыходзіў з “двойкаю”,
Дык бацька браўся за дубец,
А маці ціха войкала.
Было наогул цяжкім злом
З “калом” з’явіцца школьніку.
Мог бацька ўгрэць сваім калом,
Як злодзею ці шкодніку.
– Калі ты гэтакі пусты
І грэбуеш урокамі,
Круціцьмеш ты быкам хвасты! – 
Бацькі былі прарокамі.
Прароцтва не было маной:
Навуку грыз з напругаю,
Дык сахаром варочай гной,
Хадзі  па полі з пугаю.
Цяпер жа каленкор другі:
Ёсць перспектыва вартая,
Хоць ты і не сушыў мазгі,
Лічыў варон за партаю.
…Зусім адбіўшыся ад рук,
Аболтус рос дзядоўнікам.
Ні кніг не трэба, ні навук –
Быў Мітрафанушкі хлапчук
Заўзятым паслядоўнікам.
Яго цікавіла адно,
Ён задаваўся мэтаю:

Памацаць дзеўку за сцягно,
Прайсціся з цыгарэтаю.
Ніяк не мог адрозніць нат
Ён косінус ад сінуса,
Таму “ўпрыгожыў” атэстат
“Кол” (ды яшчэ і з мінусам).
Здавалася б, “бязмен” такі
Няхай калгас парадуе.
Аднак жа родныя бацькі
Да невука – з парадаю:
– У школу швэндаўся, але 
Не спасцігаў вучобу ты.
Ды прыме і цябе каледж,
Бо ўсе такія ж “чобаты”.
Нікому не саваў рублі
Ці рэчы некаторыя,
Аднак і праўда прынялі.
Сядзіць у аўдыторыі!
Мой розум зведаў шмат пакут –
Як пры разгадцы рэбуса:
Чаму зусім у інстытут
Не залічылі бэйбуса?

* * *
Калі такіх бяруць са школ,
Дык я ажно ў прастрацыі,
Бо трэба, мусіць, ставіць “кол”
Сучаснай адукацыі. 

Выпіў піва і – шчаслівы! 
У Баранавіцкім раёне конюх забраў з фермы каня і паскакаў на ім 

у горад, каб выпіць піва. Кіраўніцтва гаспадаркі забіла трывогу (конь 
прапаў!), конюха затрымалі ў Баранавічах, і цяпер яму пагражае штраф.

З сябрамі ўвечары Пятро
На грудзі ўзяў няблага.
Гарэла раніцай нутро,
І дапякала смага.
Аднак ужо не лезе ў рот
Абрыдлае “чарніла”.
А піва дык наадварот –
Пажар бы патушыла.
Да горада – няблізкі свет,
Не пойдзеш пехатою.
Ды нават і веласіпед
Для вылазкі – не тое.
Ёсць у суседа “масквічок”,
Ды не падкіне – ясна.
І цюкнула нарэшце ў клёк,
Што конюх ён калгасны.
Чаму б не асядлаць каня,
Каб стала блізкай крама?
Хоць конь машыне не раўня,
Але вязе таксама.
Імчаўся коннік па шашы,
І зразумець няцяжка:
Для свята поўнага ў душы
Была б дарэчы шашка.
“Прыпаркаваўшыся” так-сяк
На плошчы ля піўнушкі,
Пятро заліў сабе ў гарляк

Ажно чатыры кружкі.
Тым часам стогне старшыня,
Няма ў яго надзеі:
Калгас застаўся без каня,
То ж цыганы – зладзеі.
У міліцэйскі райаддзел
Падаў сігнал трывогі:
Дапамажыце мне ў бядзе.
Міліцыя – на ногі.
Для пошуку прынятых мер
Хапіла, несумненна:
Ці ж конь у горадзе цяпер –
Іголка ў стозе сена?
Прызнацца, ў конюха Пятра
Быў від не надта храбры,
Калі нібыта печкура
Яго “ўзялі за жабры”.
Але Пятро 
Усё адно
Адчуў сябе шчасліва,
Бо не абрыдлае віно
Ён выжлукціў, а піва.

* * * 
Не меў бы конюх штрафу груз
І не спазнаў бы драму,
Каб піва райспажыўсаюз
Прывёз нарэшце ў краму.

…Тогда все будут 
 в равных условиях

Я считаю, что действующий президент, 
решивший участвовать в новой избиратель-
ной кампании, должен со дня регистрации 
его кандидатом передать свои полномочия 
премьер-министру или председателю Совета 
Республики.

В таком случае все претенденты на пост 
президента будут на равных участвовать в 

выборах. А когда Александр Лукашенко 
по-прежнему в руководящем кресле, то о 
каких справедливых выборах может идти 
речь?

И еще вопрос. Почему кандидаты на 
пост президента не проходят медкомиссию? 
Они же хотят занять самую ответственную 
должность в стране. От их деятельности 

зависит порой судьба миллионов людей. При 
устройстве на работу в любую серьезную 
фирму у вас потребуют медсправку. Я 
считаю, что все кандидаты обязаны 
проходить самое тщательное медицинское 
обследование.

А.И.КОРЗУН,  
давнишний подписчик “Народной Воли”.

ОСТРЫЙ ВЗГЛЯД

Зачем что-то скрывать 
 если выборы честные?

Я стараюсь быть независимым наблюда-
телем на практически всех значимых изби-
рательных кампаниях в странах Европы. 
Везде и всегда подсчет голосов заканчива-
ется далеко за полночь, потому что это не 
такой уж и простой процесс – пересчитать 
несколько тысяч бюллетеней, учитывая, что 
это делает несколько человек. Всегда воз-
никают ошибки. Кто-то не в ту стопку поло-
жил бюллетень, кто-то ошибся в своих запи-
сях во время подсчета и прочее. Поэтому 

пересчитывать иногда приходится несколь-
ко раз. И все это наблюдатель видит с любо-
го расстояния! Видит четко сами бюллете-
ни, фамилии на них. Некоторые комиссии 
даже показывают наблюдателям КАЖДЫЙ 
(!!!) бюллетень. Причем не откуда-то из-за 
угла, а прямо перед наблюдателями, что 
позволяет видеть все отметки и фамилии в 
бюллетенях.

И только в Беларуси в десять вечера у 
комиссий уже все посчитано, на многих 

участках члены их выпили шампанское 
и разошлись по домам. А председатель 
Центризбиркома Лидия Ермошина перед 
сном на всю страну дает предварительные 
итоги. Это, я уверен, просто невозможно 
физически за такое короткое время! При 
этом сам процесс подсчета наблюдатели 
совершенно не видят! Что, зачем и почему от 
них скрывают, если выборы честные?

Денис ТИХОНЕНКО,  
член Объединенной гражданской партии.

Купі латарэю
Уважліва сачу за дыскусіяй наконт 

мэтазгоднасці ўдзелу апазіцыі ў гэтых 
прэзідэнцкіх выбарах, і ўспамінаю стары 
анекдот.

Адзін чалавек марыў выйграць у латарэю. 
Кожны дзень ён прыходзіў у храм, уставаў на 
калені і прасіў Бога: 

– Божа, дапамажы мне выйграць у 

латарэю! 
Прайшоў месяц, другі… Аднойчы 

чалавек, як звычайна, прыйшоў у храм, стаў 
на калені і пачаў маліцца: 

– Божа, ну дай жа мне выйграць у 
латарэю! Бо іншыя выйграюць. Што табе 
варта?!

Раптам над яго галавой пачуўся голас 

Усявышняга: 
– Дык купі ж ты, нарэшце, латарэйны 

білет!
Так што трэба апазіцыі ўдзельнічаць у 

выбарах. Нават калі зусім няма надзеі. А 
раптам здарыцца цуд?

Валянцін ЛУЖЫНСКІ.
Мінск.

Не один он 
всему виновник

Хочу высказаться по поводу 
недавно опубликованной статьи 
Викентия Шутова.

Не снимая вины с В.Путина 
за войну на юго-востоке Украины, 
я не согласен с тем, что он один 
виноват. Госдума России дала ему 
добро на агрессию, проголосовав 
единогласно за использование 
Вооруженных сил за пределами 
страны. Отхватив Крым без еди-
ного выстрела, появился соблазн 
утвердить свое господство на 
юго-востоке Украины под наду-
манным предлогом защиты прав 
русскоязычного населения, а если 
на этот раз повезет, то дойти и до 
Днепра.

Теперь обратимся к истории 
России. Благодаря войнам (как 
оборонительным, так и захватниче-
ским) из крошечного Московского 
царства образовалась огромная 
Российская империя. Правда, 
войны как создают империи, так 
же их и разрушают. После Первой 
мировой войны развалились 
Австро-Венгерская, Германская и 
Российская империи.

Нужно отметить и то, что 
имперские амбиции свойствены 
если не всем, то во всяком случае 
очень многим жителям России. 
Это передается из поколения в 
поколение. Качество, которое, 
можно сказать, заложено на ген-
ном уровне.

На мой взгляд, Россия слабеет 
от пьянства и лени людей. Войны 
ее встряхивают и мобилизуют. А 
Европа боится сильной России, 
ее милитаристской мощи. Воевать 
она не готова по многим причи-
нам. В том числе и из-за того, что 
утрачивает многие моральные и 
христианские ценности.

Экономическая помощь 
Украине – единственный вариант 
ответа Европы на угрозы России.

С точки зрения государствен-
ного устройства Россия скорее 
азиатская страна, чем европей-
ская. Есть основания предпола-
гать, что президент Путин хочет 
остаться на этом посту до физиче-
ской смерти.

Не отрицая роли личности 
в истории, в то же время нель-
зя ее преувеличивать. Политику 
России в немалой степени опре-
деляют и те «ястребы», которые 
периодически маршируют по ули-
цам Москвы.

В заключение я пожелал бы 
уважаемому В.Шутову вниматель-
но перечитать роман Л.Н.Толстого 
«Война и мир», в котором гени-
альный писатель показывает, как 
мало значит в истории роль госу-
дарства и личности. Все решает 
критическая масса народа.

Николай Михайлович КОНОН.
Агрогородок Красный Бор 
Житковичского района.

Хто такі  
Аляксандр Гарбар?

Нядаўна даведаўся, што Белдзяржфілармонію 
ўзначальвае Аляксандр Гарбар. Раскажыце, калі ласка, 
пра гэтага чалавека. Як ён трапіў у філармонію, ці мае 
музычную адукацыю?

Валянцін ПЯТРОВІЧ, Мінск.

ВАС ЦІКАВІЦЬ...

Генеральным дырэкта-
рам Беларускай дзяржаўнай 
філармоні і  Аляксандр 
Валянцінавіч Гарбар стаў у 2004 
годзе, за некалькі месяцаў да 
заканчэння там капітальнага 
рамонту-рэканструкцыі, які быў 
справай эпахальнай, цяжкай, з 
наганяямі і вымовамі, і папярэдні 
дырэктар гэтай высокай культур-
най установы, не вытрымаўшы 
нагрузак, памёр прама на сваім 
працоўным месцы. Вакантную 
пасаду прапанавалі Аляксандру 
Валянцінавічу, які ў той час 
займаў не менш адказную пасаду 
– быў дырэктарам «Белканцэрта».

У культуры Аляксандр Гарбар 
працаваў ледзь не з вучнёўскіх 
часоў. Адразу пасля заканчэння 
школы ўладкаваўся ў клуб род-
най вёскі Акулінка ў Мазырскім 
раёне. Паколькі ён умеў іграць 
на баяне, стаў акампанаваць мяс-
цоваму хору, а таксама «круціць» 
па вечарах фільмы. Пасля трох-
гадовай службы на флоце, дзе 
яму давялося ўдзельнічаць нават 
у ваенных дзеяннях у Егіпце, 
ён паступіў у Інстытут культу-
ры (цяпер Універсітэт культу-
ры і мастацтваў). Скончыў яго 
ў 1981 годзе па спецыяльнасці 
«метадыст-арганізатар». Але 
яшчэ на апошнім курсе студэн-
та Гарбара, сур’ёзнага хлопца, 
заўважылі “старэйшыя тавары-
шы” і накіравалі на працу ў кам-
самол. А паралельна Аляксандр 
Валянцінавіч выкладаў у роднай 
ВНУ. І не пакідае педагагічную 
дзейнасць да гэтага часу.

Наступныя прыступкі 
ў кар’еры Аляксандра 
Валянцінавіча – гаркам і 
абкам партыі. З абкама Гарбара 
запрасілі на пасаду дырэктара 
«Белканцэрта».

На гэтай працы можна 
было вельмі проста «спаліцца»: 
канец 1990-х – пачатак 2000-

х былі часам крызісным, 
фінансава нестабільным, а спра-
ву даводзілася мець з “наяўнымі”. 
Але Гарбар паказаў сябе, з адна-
го боку, рыначнікам, з друго-
га – разумным адміністратарам і 
сышоў з «Белканцэрта» з павы-
шэннем – генеральным дырэк-
тарам Беларускай дзяржаўнай 
філармоніі. У адным з інтэрв’ю 
прызнаўся, што даў згоду на 
гэту пасаду толькі на шосты 
раз. Вялікім начальнікам ён 
станавіцца не спяшаўся. Аднойчы 
сказаў: «Філармонія – гэта 19 
калектываў і тысяча праблем». 
Тым не менш гэты карабель ён 
вядзе ўжо больш за 10 гадоў даволі 
ўпэўнена. На адной з апошніх 
калегій Міністэрства культуры сме-
ла выступіў супраць праславутых 
«паказчыкаў па запаўняльнасці», 
якія заганяюць культуру ў старыя 
адміністрацыйныя рамкі.

У генеральнага дырэктара 
філармоніі ёсць некалькі мілых 
асабістых захапленняў, дарагіх 
яго сэрцу хобі. Па-першае, ён 
шляхетны аматар раслін. На 
яго падаконніках у працоўным 
кабінеце – малы батанічны сад. 
Прычым усім вядома: яму мож-
на прынесці засмяглы вазон – і 
ў Гарбара ён вернецца да жыц-
ця зноў. «Ад мамы перадалося», 
– кажа Аляксандр Валянцінавіч. 
Свой дачны ўчастак ён ператварыў 
у парк, дзе расце 12 парод дрэў.

Другое хобі – «марское». 
Аляксандр Валянцінавіч майструе 
паруснікі. А яшчэ збірае камяні 
мудрагелістай формы: у яго 
калекцыі ёсць экспанаты з Сібіры, 
з берага Чорнага мора і адзін нават 
з сутарэння Белдзяржфілармоніі. 
А яшчэ побач з яго рабочым 
сталом у кабінеце стаіць баян. 
Вядома, Гарбар – дасведчаны топ-
менеджар, але душа чалавека ўсё 
роўна просіць музыкі.

Вікторыя ДРОЗД.

Такие разные 
зрелища

БОЛЬ

Не могу спокойно смотреть 
по телевидению (и отключаю) 
бесконечные пустые, «деревян-
ные» сериалы, равно как и ужа-
стики с непременными дикими 
воплями, мордобоем, вышибани-
ем мозгов, почек и прочей гадо-
стью. Вольно или невольно экран 
дает урок бездумным юнцам: 
чужая боль, страдания – ерунда, 
главное, чтобы тебе самому было 
хорошо и приятно. И тут – ради 
демонстрации «приятности» – на 
экране полуголые разнузданные 
девицы: вихляются, визжат нечто 
несуразное. Развлекайся, публи-
ка, повышай, так сказать, свой 
духовный уровень!

Переключаю каналы – 
совсем иное зрелище. Из самой 
что ни на есть реальности. 
Живая боль, трагедия XXI века в 
поистине ужасном виде. Тысячи 
и тысячи  изгнанников из род-
ных мест, где бушуют огонь и 
смерть, где идет непонятная 
нескончаемая война, старают-
ся переплыть морской простор. 
Многие тонут, так и не добрав-
шись до спасительного, как им 
казалось, берега. А те, кому все 
же повезло достичь земной твер-
ди, ждут, надеются, уверены, что 
им протянут руку помощи, при-
ветят, обогреют, вернут нормаль-
ную жизнь…

Но, увы, не всегда надежды 
безвинных жертв – беспомощ-
ных женщин, стариков, детей – 
становятся явью. Не все страны 
Евросоюза открывают границы 
перед беженцами с Ближнего 
Востока, Африки. Рассуждать о 
гуманизме, общечеловеческих 
ценностях – это одно, а реаль-
но поступиться хоть малостью 
для других – куда труднее. Вот 
и мечутся несчастные из пылаю-
щих стран от одной европейской 
границы к другой, а им нередко 
– от ворот поворот. Как же мож-
но спокойно взирать на мучения 
таких же, только с другим цветом 
кожи, людей?

Этот вопрос не в бровь, а в 
глаз я адресую и нам, белорусам, 
и нашим правителям. Да, стра-
дающие тысячи беглецов из раз-
рушенного мира – это вроде сей-
час далеко от наших границ, да и 

своих проблем выше головы. Но 
все равно болит. Кому еще, как 
не гражданам Синеокой, стар-
шие поколения которой пережи-
ли небывало жестокое военное 
время, познали и беженство в 
далеких от дома краях, и высо-
кие проявления духа, когда здесь, 
на оккупированной врагом тер-
ритории, рискуя жизнью, спасали 
раненых красноармейцев, прини-
мали под свою крышу и в свою 
душу потерявших кров и родных, 
не понять и не принять близко к 
сердцу чужую беду и безысход-
ность?

Помнится, не так давно глава 
нашего государства А.Лукашенко 
заявил, что мы, белорусы, можем 
прокормить сегодня 20 миллио-
нов человек. В то же время во 
многих регионах нашей страны в 
деревнях есть множество пусту-
ющих домов. Вот вам без особых 
затрат и жилье для беженцев, да 
и работа там, при желании ново-
селов и местных властей, всегда 
найдется.

Не понимаю, почему мы мол-
чим, не принимаем у себя хотя 
бы небольшую толику бегущих 
от войны? Неужели у нас такая 
короткая историческая память и 
сердца очерствели? Нет, не смогу 
быть спокойной, пока телезрели-
ща безвыходно ищущих спасения 
страдальцев иссякнут сами собою. 
Потому что настанет мир, и они 
начнут возвращаться домой, 
пусть на истерзанную, но родную 
землю. Ну, а кто у нас пожела-
ет остаться, – милости просим. 
Впрочем, почему бы тогда теле-
видению и не показывать всем 
на радость, как обустраиваются 
новоселы из далеких неспокой-
ных краев в нашей гостеприим-
ной Беларуси?

И пускай тогда по телеэкра-
ну скачут себе полуголые девицы 
– лишь бы страдающим сегодня 
бедолагам было хорошо.

Знаю, мою точку зрения раз-
деляют не все. Но это их право. 
Хочу чтобы даже равнодушные к 
чужому горю никогда не испыта-
ли на себе военных ужасов.

Розалия РУБИНЧИК,  
пенсионерка.

Минск.

ФОТАФАКТ

Расійскія 
акцёры 
апранулі 

вышыванкі
Вядомы расійскі акцёр 

Гоша Куцэнка апублікаваў 
у сваім акаўнце ў Instagram 
фота, на якім ён зняты разам 
з акцёрамі Тэатра Массавета 
Канстанцінам Юшкевічам, 
Аляксандрам Яцко і іншымі 
ў майках з беларускім 
нацыянальным арнаментам.

«Жыве Беларусь!» – 
напісаў Гоша Куцэнка ў 
каментарыі да здымка.

ЛЁСЫ ЛЮДСКІЯ

Восем 
праменьчыкаў 

шчасця

Ірына 
Аляксандраўна 

Загдай.

ГУЧНАЯ СПРАВА

У Кіеве 
 судзяць беларуса

Жыхара Брэста Данііла Лешука абвінавачваюць  
у здзеках з палонных байцоў самаабвешчанай 

 ЛНР і рабаванні мясцовага насельніцтва  
ў Луганскай вобласці.

На сённяшні дзень ва Украіне 
ў зоне баявых дзеянняў 
налічваецца больш за 20 батальёнаў 
добраахвотнікаў, у іх – дзясяткі 
беларусаў. Нашым суайчыннікам, 
якія па ўласным жаданні бяруць 
удзел у АТА, на радзіме пагра-
жае крымінальная адказнасць. Ва 
Украіне стаўленне да іх таксама 
неадназначнае. Бо, як сведчаць 
факты, добраахвотнікі перыя-
дычна ўступаюць у супрацьста-
янне з уладай, паліцыяй, а часам 
і з войскам ЗСУ. Вось і нядаўна 
падчас канфлікту ў Мукачаве 
ў эпіцэнтры ўвагі апынуліся 
ДУК “Правы сектар” і батальон 
“Тарнада”. У складзе апошняга 
фарміравання і ваяваў 19-гадовы 
жыхар Брэста Данііл Ляшук, які 
меў пазыўны “Маджахед”. 9 верас-
ня ён быў затрыманы ваеннай пра-
куратурай Украіны па падазрэнні 
ў арганізаваных злачынствах. 
Расійскія і некаторыя ўкраінскія 
СМІ ў адзін голас заяўляюць: 
Ляшук адрозніваўся надзвычайнай 
жорсткасцю ў дачыненні да палон-
ных, гвалціў і рабаваў мірнае мяс-
цовае насельніцтва ў Луганскай 
вобласці, да таго ж падтрымліваў 
ідэі радыкальнай “Ісламскай дзяр-
жавы”.

Сёння “Маджахед” чакае 
прысуду адразу па некалькіх 
артыкулах. Паводле ўкраінскага 
заканадаўства, калі грамадзянін 
іншай краіны здзяйсняе злачын-
ства на тэрыторыі Украіны, яго 
судзяць там, а не дэпартуюць на 
радзіму.

Суд высветліць, наколькі 
інфармацыя пра крымінальныя 
ўчынкі Д.Лешука адпавя-
дае рэчаіснасці, а пакуль 
існуюць розныя меркаванні. 
Васіль Парфянкоў, які так-
сама паехаў ваяваць у скла- 
дзе добраахвотніцкага батальёна 
АУН, распавядае: “Практычна 
ўсе байцы “Тарнада” – выхадцы 
з “Нарніі”, найбольш актыўнай 
групоўкі, якая была створа-
на падчас Майдана. Я лічу іх 
нармальнымі хлопцамі. Яны 
выступалі супраць карупцыі 
яшчэ пры Януковічу, такой 
пазіцыі прытрымліваюцца пры 
Парашэнку, змагаюцца з кан-
трабандай зброі на фронце”.

Парфянкоў зазначае, што 
асабіста не ведае Лешука, але не 
аднойчы кантактаваў з іншымі 
байцамі “Тарнада”. Ён лічыць, 
што яны “проста перайшлі 
камусьці з “вярхоў” дарогу, не 
далі зарабіць вялікія грошы на 
кантрабандзе”.

21 верасня Апеляцыйны суд 
Кіева перанёс разгледжанне спра-
вы Лешука на больш познюю дату, 
бо ў прызначаны дзень у зале суда 
не з’явіўся пракурор. Сам Данііл 
Ляшук каментуе гэта так:

“Ім усім проста сорам-
на глядзець мне ў вочы. Раней 
пракуратура маўчала, а калі 
мы спынілі вагон з кантрабан-
дай, якую эксперты ацанілі ў 
30 мільёнаў грыўняў, нас зрабілі 
бандытамі…”

Кацярына АНДРЭЕВА.

Александр ЛУКАШЕНКО:
Неужели,  

вступив в новое тысячелетие,  
мы так и не поняли,  

как хрупок мир и человеческая цивилизация?
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Но взаимное отчуждение характерно не 
только для крупных стран. У многих даже нет 
желания понять традиции, культуру, убежде-
ния других народов. Очевидно, что восстанов-
ление баланса – это долгий путь к многопо-
лярному миру. Мы приблизимся к этой цели, 
если будем действовать, а не пассивно выжи-
дать. Необходимо на деле признать, что мы 
все разные и что каждый народ, каждая страна 
имеет право на выбор своего пути развития. 
Именно в нашем многообразии залог обще-
го прогресса и успеха каждого. Такой подход 
позволит восстановить доверие в нашей меж-
дународной жизни. Но для этого необходимо 
встречаться и вести диалог, договариваться, 
находить возможность конструктивного вза-
имодействия, а договорившись, действовать. 
История учит тому, что любое государство, 
претендующее на единоличное лидерство без 
оглядки на интересы других, в конечном итоге 
обречено само на провал и гибель. Всякое 
преимущество за счет кого-то недолговечно 
и ущербно. Не зря народная мудрость гла-
сит: «Счастье на чужой беде не построишь». 
Современный мир испытывает кризис ответ-
ственности, потому что эгоистические инте-
ресы, сиюминутные выгоды главенствуют при 
принятии многих решений. Действия ряда 
государств на международной арене часто не 

учитывают конкретную реальность и особен-
ности других стран и обществ. Уверен: будь 
по-другому, не было бы сотен тысяч людских 
жертв в Ираке, Ливии, Сирии и других стра-
нах, откуда хлынули потоки беженцев, спаса-
ющихся от войны. Не допустили бы появле-
ния «Исламского государства» – не было бы 
вспышек терроризма в Европе, гражданской 
войны в Украине. Список этих «не было бы» 
можно продолжать долго. И сегодня важно 
об этом говорить, потому что в этих государ-
ствах эти народы не поймут нас, когда мы 
будем говорить и говорим сегодня о развитии, 
потому что миллионам и миллиардам людей 
сегодня в мире не до развития, им бы с утра до 
вечера дожить. Сегодня нужны ответственные 
политики, способные действовать глобально, 
стратегически, готовые принимать решения в 
интересах всего мирового сообщества. Идти 
на компромисс ради общего блага.

Господин председатель! Находясь в 
Организации Объединенных Наций, не могу 
не затронуть кризис международных структур. 
В целом возникает ощущение, что их роль 
в последнее время сводится к тому, чтобы 
быть местом споров между государствами, а 
зачастую и средством давления на отдельные 
страны, которые чем-то не угодили сильным 
мира сего. Посмотрите на огромное количе-
ство резолюций, принимаемых в ООН. Но 

разве голосование по ним влияет на разре-
шение конфликтов? Разве оно служит кон-
солидации мирового сообщества? Разве эти 
резолюции улучшают жизнь народов? Давайте 
честно скажем: не улучшают. Проголосовали 
и разделились на наших и ваших, в итоге еще 
большее недоверие, разобщенность. Глубоко 
убежден, что ООН не должна использоваться 
для демонстрации чьей-то силы. Это осла-
бляет организацию, разрушает доверие к ней, 
противоречит самой ее природе и предназна-
чению. Не удивительно, что традиционные 
международные структуры играют недостаточ-
ную роль как в предотвращении, так и в урегу-
лировании конфликтов. Надо положить конец 
этой порочной практике. ООН должна быть 
форумом сотрудничества, а не конфронтации 
государств. Только взаимопонимание и ответ-
ственность, осознание многообразия мирово-
го сообщества, восстановление доверия помо-
гут всем нам объединиться, обеспечить мир и 
безопасность, найти эффективные ответы на 
глобальные вызовы и угрозы. Практическим 
результатом наших усилий станет устойчивое 
развитие всех государств и повышение нашей 
Организации Объединенных Наций и ее роли 
в мировой политике.

(Текст снят с ролика выступления  
А.Лукашенко, размещенного на сайте 

информационного агентства БЕЛТА.)

Чым кормяць прэзідэнтаў 
на Генасамблеі ААН 

ЗАКУЛІССЕ

Пра гэта кіраўніца расійскай 
службы Радыё ААН Алена 
Вапнічная распытала шэф-
кухара ААН Дэна Лопеза.

«У прынцыпе, мы выконваем 
указанні Службы пратакола, – 
гаворыць Лопез. – Мая задача – 
згатаваць некалькі розных заку-
сак, асноўных страў і дэсертаў. 
Супрацоўнікі пратакола право-
дзяць дэгустацыю віна і страў 
і вырашаюць, што мы будзем 
рыхтаваць для ланчу».

Кухар кажа, што зрабіць 
ланч для 170–190 кіраўнікоў 
дзяржаў цяжэй, чым накарміць 
чатыры тысячы супрацоўнікаў 
сакратарыята ААН у Нью-
Ёрку, якім ён падае ежу што-
дзень: на Генасамблеі строгія 
меры бяспекі. Дэгустацыя можа 
доўжыцца чатыры гадзіны.

«Тут у ААН аддаюць 
перавагу класічнай француз-
скай кухні. Неяк мы гатавалі 
цяляціну ан-папіёт (запечаную 
ў пергаменце. – рэд.), курку пад 

галандскім соусам, фуа-гра. 
Яны любяць бараніну, цяляціну, 
філе міньён – ва ўсякім разе 
за 12 гадоў маёй працы тут 
гэтыя стравы прысутнічалі 
ў меню. Мы рыхтуем нешта 
рыбнае, нешта вегетарыян-
скае...»

«Прэзідэнцкі абед», які 
падаецца ў верасні, пачынаюць 
планаваць яшчэ ў студзені. Да 
чэрвеня фарміруецца спіс страў, 
напрыканцы ліпеня суполь-
на з супрацоўнікамі Службы 
пратакола кухары прымаюць 
канчатковае рашэнне. Гатаваць 
пачынаюць за два дні да самога 
ланчу.

Паводле слоў шэф-
кухара, краіны ААН таксама 
фінансуюць і праводзяць тыдні 
нацыянальнай кухні: з той ці 
іншай краіны прыязджаюць 
кухары і вучаць гатаваць нацы-
янальныя стравы. Згадак пра 
тыдзень беларускай кухні ў ААН 
не знайшлося.

http://www.forbes.com/sites/kurtbadenhausen/2015/09/24/the-athletes-who-made-the-most-money-the-past-10-years/
https://instagram.com/p/8BpvdblvkZ/?taken-by=goshakutsenko
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ЗА ЧАШЕЧКОЙ КОФЕ С МАРИНОЙ КОКТЫШНЕСТАНДАРТКОШЕЛЕК

фелікс ШКІРМАНКОЎ:

«Не за свае капейкі – стаю за гонар ветэранскі…»

ТАКОЕ ЖЫЦЦЁ

Тэлефануе даўні сябра “Народнай 
Волі” Фелікс Уладзіміравіч 
Шкірманкоў са Слаўгарада, голас 
бадзёры, нават радасны:

– Вось прыслалі з друкарні 
новую кніжку вершаў. Тут гумар і 
сатыра, “Без макіяжу” называецца: 
высмейваецца ўсё тое, што замінае 
нам па-людску жыць. Ужо каля трох 
дзясяткаў выданняў набярэцца: паэзія, 
проза. Гатовы і новы збор вершаў, 
сам Анатоль Вярцінскі ўзяўся пісаць 
прадмову.

Ну як не павіншаваць са шчодрым 
творчым здабыткам аднаго са 
старэйшых сяброў Саюза беларускіх 
пісьменнікаў, шаноўнага ветэрана 
апошняй вайны! Тады 15-гадовым 
падлеткам ён мусіў узяць у рукі 
зброю, каб бараніць сваю зямлю ад 
фашыстоўскай навалы, партызаніў на 
Магілёўшчыне. А ў 19 гадоў адважным 
танкістам з ордэнамі і медалямі на 
гімнасцёрцы, з нашыўкамі за пяць 
раненняў і кантузій сустрэў Перамогу 
на вуліцах незнаёмага чэшскага горада 
Аламоўцэ. Іх з баявымі таварышамі 
шчаслівыя жанчыны закідалі кветкамі…

Потым былі гады ўпартай вучобы, 
дзесяцігоддзі сапраўды рамантычнай, 
але патрабуючай не менш чым 
салдацкай мужнасці і такой жа 
нястомнасці, умення бачыць літаральна 
скрозь зямлю прафесіі геолага. Суровы 
край Поўначы, Камчатка, Чукотка, 
горныя хрыбты і нетры тайгі, ледзяное 
дыханне акіяна… Засыпаныя буранам 
палаткі, доўгачаканыя лісты з далёкага 
дому… Цяжэнны заплечнік за спінай 
з усім “джэнтльменскім наборам” 
рыштунку, каб дзяўбці, дзяўбці, дзяўбці 
камяні ў пошуках добра прыхаваных 
скарбаў зямлі. Колькі іх, багацейшых 
радовішчаў каштоўных і рэдкіх металаў, 
на іх з сябрамі рахунку! З пісьмаў сваіх 

тагачасных таварышаў-расіян колішні 
геолаг з болем даведваецца: зараз 
многае з таго, што яны тады адкрылі, 
аддадзена ў хваткія рукі замежных 
канцэсіянераў. У вялікай дзяржавы, 
што сядзіць на незлічоных багаццях, 
а сама гібее, “не хапае сродкаў”, каб 
асвойваць свае ж уласныя скарбы. 
Затое іх хапае на агрэсію супраць 
іншых, нават “брацкіх”, краін…

Аб усім перажытым цягам яркага, 
напоўненага жыцця, аб тым, чым жыве і 
што радуе ці пячэ сэрца сёння, шаноўны 
ветэран вайны і працы піша ў сваіх 
кнігах, якія выходзяць адна за адной 
– праўда, у прыватных выдавецтвах і 
за ўласны кошт пісьменніка. Творчы 
запал Фелікса Шкірманкова, яго 
ўздымны дух не гаснуць з гадамі, а 
жыцейскі вопыт і душэўная чуйнасць 
напаўняюць яго творы  – што для 
дарослых, што для дзятвы – глыбокай 
праўдай жыцця, тонкай назіральнасцю 
і душэўнай цеплынёй. Канечне, не 
столькі колькасць напісанага пяром 
неўтаймаванага чалавека ўражвае, 
колькі нязменнасць сэнсу ўсяго 
сказанага: вышэй за ўсе каштоўнасці 
на свеце – адданасць Бацькаўшчыне, 
гатоўнасць пастаяць за яе ў любых 
выпрабаваннях. Каб квітнела яна ў 
сям’і іншых міралюбных краін свету. 
І каб здолела вярнуць свой неацэнны 
скарб – спракаветную мову нашу 
беларускую, перададзеную нам у 
спадчыну пакаленнямі мудрых і 
мужных продкаў.

Калі Фелікса Уладзіміравіча, 
вельміпаважанага ў Слаўгарадзе 
чалавека, запрашаюць выступіць 
на розных святах, у бібліятэках на 
прэзентацыях яго кніг, падчас сустрэч 
са школьнікамі і моладдзю, яго 
слухаюць не  толькі з павагі да ўзгаданых 
заслуг, узросту і г.д., тым болей не дзеля 

паказушнай ветлівасці. Бярэ за жывое 
шчырасць і перакананасць ветэрана: ён 
жыве так, як піша і дыхае. Заклікаючы 
любіць роднае слова, сам ні на міг не 
адступаецца ад яе.

Фелікс Уладзіміравіч прызнаўся, 
як усцешыла, па-добраму здзівіла і 
ўзрадавала яго, калі на шматлюднай 
урачыстасці ў гонар Вялікай Перамогі 
над фашызмам у іх раёне так прыгожа 
паўсюдна гучала роднае слова: 
у святочных вітаннях, прамовах 

афіцыйных і неафіцыйных асоб, 
канцэртах самадзейных артыстаў, 
у радасных дзіцячых галасах. Гэтак 
жа прыгожа прайшлі зусім нядаўна 
і раённыя дажынкі – на аснове 
самабытных народных традыцый, 
абрадаў і спеўнай культуры. 
Аказваецца, вяртацца да роднага – гэта 
асалода і шчасце. І ніякага прымусу не 
трэба, толькі пажадай. Можа, і без яго 
ветэранскага слова ў абарону роднай 
мовы тут не абышлося? Расчулены 
ветэран быў шчаслівы вітаць вершами 

працавітых землякоў – здатных 
хлебаробаў, пакланіцца ім нізка за 
важкі плён.

Па-беларуску размаўляў ветэран 
вайны і працы (гэта бачылі ўсе, хто 
глядзеў тэлесюжэт са Слаўгарада) 
з Аляксандрам Лукашэнкам, які 
сустракаўся з гараджанамі напярэдадні 
юбілейнага Дня Перамогі (на здымку 
Фелікс Шкірманкоў – крайні злева). 
Нечакана для ўсіх падчас гэтай размовы 
прэзідэнт сам перайшоў на беларускую 

мову. Часцей бы такое чуць!
Дарэчы, падчас той гутаркі 

кіраўнік дзяржавы паабяцаў Феліксу 
Уладзіміравічу (падмацаваўшы 
абнадзейваючым словам “точна!”), што 
для  паважаных ветэранаў вайны будзе 
адменены дарожны падатак, які яны 
лічаць несправядлівым.

Пацяклі дні за днямі, а чаканай 
весткі ўсё няма.

– Зразумейце, не ў адных грашах 
справа, – тлумачыць мне сваю пазіцыю 
Фелікс Уладзіміравіч. – Ды заплаціў я 
паложаныя мне тыя 600 тысяч рэ – гэта 
з улікам ветэранскай ільготы. Але нам з 
былымі баявымі таварышамі крыўдна: 
сваімі нагамі, а то, бывала, і на бруху, 
пад смяротным агнём адольвалі доўгія 
тысячы вёрстаў да Перамогі, тапталі і 
пыльныя дарогі, і шасейкі, усцілалі іх 
сваімі целамі. А што ўжо я на сваім Т-34 
шкоды нарабіў дарожнаму пакрыццю! 
Дык, можа, якому чыноўніку раптам 
стукне ў галаву зараз, заднім чыслом, 
накінуць нам, хто цудам ацалеў у агні, 
нейкі падатковы даўжок?! Канечне, 
абсурд, такога быць не можа, скажаце 
вы. А хіба не абсурд: з невялікай 
ужо жменькі былых франтавікоў і 
партызан, цяпер спрэс інвалідаў, 
хто неяк яшчэ можа сесці за руль, 
здзіраюць падатак за смешныя, у 
параўнанні з іншымі ўладальнікамі 
аўто, накручаныя кіламетры. У мяне 
ўсяго 2–3 тысячы км набягае, не 
болей. І што, мне цікава, мае ад нашага 
падатку дзяржава, якія дзіркі можа з іх 
залатаць – ці лічыў хто? У кожным жа 
раёне краіны ўдзельнікаў вайны сёння 
можна па пальцах пералічыць. А такіх, 
як я, аўтамабілістаў нават і па адным 
не ва ўсіх знойдзецца – па Беларусі 
іх набярэцца не больш за паўсотні. 
“Вялікі” прыбытак з нас дзяржаве, 
нічога не скажаш! А хутчэй – урон, 

маральны ўрон, бо пад гучныя словы 
аб “неаплатным доўгу перад дарагімі 
ветэранамі” і бясконцай павазе  да іх 
паўстае часам зусім іншае, бяздушнае 
і бездухоўнае. Гэта з таго ж шэрагу 
рэальных праяў “клопату”, калі, 
прыкладам, пры П.Машэраве было 
ўвялі для ўдзельнікаў вайны бясплатны 
праезд у грамадскім транспарце 
(трамвайны білет каштаваў тады 3 
капейкі, тралейбусны – 4), а ўсяго праз 
які тыдзень – па грозным вокрыку 
з Масквы – усё адмянілі… Якое 
прыніжэнне і горыч перажывалі тады 
яшчэ шматлікія абаронцы Радзімы!..

Фелікс Уладзіміравіч прызнаецца, 
што пачуваецца надта няёмка, калі яму 
тэлефануюць франтавыя пабрацімы, 
пытаюцца: “Прызнайся, ну хоць табе 
скасавалі злашчасны падатак?” “Ды 
пакуль глуха, як у танку”, – мусіць 
адказваць ён, сумеўшыся, быццам сам 
прылюдна даў камусьці слова – і не 
стрымаў яго. Не за сябе, не за свае 
капейкі яго клопат. А можа, згодна 
з вядомай прымаўкай, абяцанага 
тры гады чакаюць? Ды многія з тых 
нямногіх (прабачце таўталогію), 
хто чакае зараз, заўтра могуць і не 
дачакацца: узрост і старыя раны  (не 
прывядзі Бог, каб і новыя дабавіліся) 
робяць сваю чорную справу, і нікуды ад 
таго не дзецца…

Але, насуперак усяму, жывіце 
яшчэ доўга-доўга, героі-абаронцы 
бацькоўскай зямлі! Подзвіг ваш не 
вымераць ніякай мерай. Сіла і святло 
вашага духу даюць крылы тым, каму 
галоўнай каштоўнасцю – свабода і 
гонар Айчыны, яе годная, прыгожая 
будучыня.

Святлана КЛІМЕНЦЕНКА.

От 4 до 30 
миллионов

зарабатывают в столице
Как известно, в августе зарплаты белорусов в рублях упали. 

Согласно данным Нацстата, средняя зарплата составила в последний 
летний месяц 6 миллионов 970,5 тыс. рублей  и уменьшилась по срав-
нению с июлем на 38,1 тыс. рублей. В Минске традиционно зарплаты 
были выше, чем по всей стране. Средняя за август – 9 млн 233,8 тыс. 
рублей. А сколько зарабатывали  в столице представители разных сфер?

Як знайшлі  
12 залатых 

радзівілаўскіх апосталаў
Падчас вайны 1812 года Нясвіжскі замак занялі расійскія войскі. Сярод іншага яны шукалі 

багацці Радзівілаў. Але аканом князя паспеў схаваць скарбы. Ён памёр пад катаваннямі, але так 
і не выдаў месца іх знаходжання. Сярод скарбаў былі фігуры 12  апосталаў, адлітыя з золата і 

срэбра ў чалавечы рост. Іх не маглі знайсці два стагоддзі. А цяпер зможа адшукаць кожны.

Любому наведвальніку 
Нясвіжскага замка ў гэтым 
дапаможа квест. З англійскай 
мовы слова “quest” пера-
кладаецца як “пошукі”. 
Значэнняў у гэтага слова бага-
та. У літаратуры – падарожжа 
персанажаў да пэўнай мэты, 
падчас якога яны пераадоль-
ваюць цяжкасці (напрыклад, 
любы з подзвігаў Геракла). 
У віртуальнай сферы – 
прыгодніцкая камп’ютарная 

гульня, падчас якой ігрок 
мусіць вырашаць разнастайныя 
інтэлектуальныя задачы. 

Такое баўленне часу робіцца 
ўсё больш папулярным у моладзі. 
У беларускай сталіцы ладзіцца 
каля 40 квестаў. Задача новага 
квеста – знайсці ў Нясвіжскім 
замку 12 апосталаў.

Гэтую гульню распрацавалі 
Музей-запаведнік “Нясвіж” і 
Музычны дом “Класіка”. Сваю 
дапамогу аказалі турыстычная 

кампанія “Віаполь”, а таксама  
кампанія “ŠKODA ў Беларусі”. 
Але галоўную работу выкана-
ла кампанія Shukaj.by. На дад-
зены момант яна стварыла ўжо  
50 інтэрактыўных гульняў. 
Прычым не абы для каго, а 
для парыжскага ўніверсітэта 
Сарбона, кампаній Coca-
Cola, Volkswagen, Mars, Nissan 
і Panasonic. Апошняя замова 
была ад дэпартамента турызму 
Швейцарыі. 

Як кажа Яраслаў Ліхачэўскі, 
кіраўнік кампаніі Shukaj.by, яны 
працуюць на рынку квестаў ужо 
дзесяць гадоў. Галоўная праца яго 
падначаленых – ІТ, а квесты – 
гэта хобі. 

Першы квест у Нясвіжы 
прайшоў 26 верасня. Кошт квітка 
складаў 230 тысяч беларускіх 
рублёў.

Удзельнікам першага белару-
скага квеста давялося спускацца 
ў сутарэнні і ўздымацца на вежы 

Нясвіжскага замка, слухаць 
барочную музыку і карыстацца 
металашукальнікам, размаўляць 
з прывідамі і наведваць тыя 
памяшканні, куды рэдка трапля-
юць нават супрацоўнікі музей-
нага комплексу, размаўляць 
з гаспадарамі Нясвіжскага 
палаца: Марыяй Даротай дэ 
Кастэлян дэ Талейран (ролю 
княгіні, якая спрычынілася да 
аднаўлення Нясвіжскага ком-
плексу ў канцы ХІХ стагоддзя, 

выканала спявачка Маргарыта 
Ляўчук), Міхалам Казімірам 
Радзівілам Рыбанькай і Каралем 
Станіславам Радзівілам Пане 
Каханку (яго ўвасобіў Юрый 
Жыгамонт, вядомы па пра-
екце “Падарожжы дылетан-
та”). А яшчэ давялося шмат 
хадзіць і бегаць. Як кажуць 
тэсціроўшчыкі, за час гульні 
давялося адолець больш за 
шэсць кіламетраў. 

Максім ПЛОТНІКАЎ.

Маргарыта 
Ляўчук у ролі 
Марыі Дароты 
дэ Кастэлян дэ 
Талейран.

ЗА РУЛЕМ!

Кто поедет на белорусском «Пежо» 
по специальной цене?

На заводе «Юнисон» презентовали автомобиль Peugeot 508 – первый седан бизнес-класса, собранный в Беларуси.  
Именно его хотят предложить белорусским чиновникам для служебных поездок. 

Боясь спугнуть удачу, руко-
водители завода, пригласив-
шие журналистов на тест-драйв 
Peugeot 508 по заводской терри-
тории, не ответили ни на один 
конкретный вопрос об этой 
машине.

«Ну вы же понимаете…» 
– таким был самый популярный 
ответ на пресс-конференции, 
прошедшей недавно на завод-
ской территории. Директор 
«Юнисона» Дмитрий егоров и 
директор по продажам и разви-
тию дилерской сети импортера 
Peugeot и Citroën в Беларуси «ПС 
Авто Групп» Юрий Ильин огра-
ничились информацией, изло-
женной в пресс-релизе и вручен-
ной каждому журналисту.

И это было удивительно, 
ведь белорусскому заводу нако-
нец улыбнулась удача, о которой 
надо было не говорить – кричать. 
После сборки иранских авто-
мобилей Samand, оказавшихся 
никому не нужными, и китай-
ского Zotye – бренда, о котором 
не знают даже китайцы, пред-
приятие получило несколько 
выгодных заказов от концернов 
General Motors и PSA Peugeot 
Citroën. В настоящее время в 
единственном цехе «Юнисона» 

идет контрактная сборка авто-
мобилей Opel Mokka, Cadillac 
Escalade и Chevrolet Tahoe – пока 
только для россиян, а также 
четырех моделей Peugeot и двух 
Citroën, которые уже продаются 
в Беларуси. И хотя автомобили 
просто складывают из машино-
комплектов, поступивших из-за 
рубежа, их уже гордо именуют 
белорусскими, демонстрируя 
VIN-код на лобовом стекле.

Героем дня на пресс-
конференции стала самая доро-
гая из собираемых на заводе 
моделей Peugeot – седан 508-й 
модели.

Автомобиль предложен в 
двух комплектациях – Active и 
Allure, оснащенных бензиновым 
1,6-литровым мотором мощно-
стью 150 «лошадей». Седан раз-
гоняется до 100 км/час за 9,2 
секунды, максимальная ско-
рость – 220 км/ч, расход топлива 
в городском режиме – до 10,5 
литра.

В комплектацию Active вхо-
дят 7-дюймовый сенсорный 
экран, датчики дождя и света, 
парктроник, двухзонный кли-
мат-контроль, ESP, круиз-кон-
троль, шесть подушек безопас-
ности, кожаный руль. В Allure 

– кожаный салон, навигация, 
бесключевой запуск двигателя, 
дополнительный цветной экран 
над приборной панелью и полно-
стью светодиодные фары.

Но самое главное – автомо-
биль «проходит» по указу №119, 
регламентирующему правила 
приобретения служебных легко-
вых автомобилей. Это значит, что 
модель «без ограничений подхо-
дит для закупок госорганами».

И тут началось самое инте-
ресное. Гордо перечислив досто-
инства автомобиля, спикеры 

изо всех сил старались уйти от 
ответа на вопрос, руководите-
ли каких компаний предпочли 
седан бизнес-класса, собран-
ный в Беларуси, его ближайшим 
конкурентам – Toyota Camry, 
Mazda 6, VW Passat, Skoda Superb. 
Журналисты недоумевали: они 
пришли на пресс-конференцию 
– мероприятие, сам формат 
которого предполагает предо-
ставление производителем 
информации о товаре. Но вме-
сто этого слышали расплывчатые 
ответы: «ну вы же понимае-

те», «не хотим делать нашим 
клиентам рекламу», «названия 
компаний на слуху, догадайтесь 
сами». Единственной структу-
рой, название которой все же 
прозвучало, стал Совмин, с кото-
рым, по словам Ильина, «идут 
переговоры». И это было все, что 
журналисты узнали об интересе 
чиновников к автомобилю made 
in Belarus.

Загадкой остался и способ 
формирования «специальной 
цены» на Peugeot 508 – 428 млн 
рублей (около 21,2 тыс. евро), 
о которой сообщалось в пресс-
релизе. Со слов спикеров о том, 
что во Франции эта модель стоит 
примерно столько же, выходи-
ло, будто экономия достигну-
та за счет исключения ввозной 
таможенной пошлины. В чем же 
тогда заключается «специаль-
ная цена»? К сожалению, чет-
кого ответа на этот вопрос мы 
не получили даже во время тест-
драйва по заводской территории, 
когда появилась возможность 
побеседовать со спикерами в 
неформальной обстановке. 

К слову, о тест-драйве, если 
так можно назвать поездку по 
короткой полосе с препятстви-
ями длиной не более сотни 

метров. Пока специалист заво-
да, сидевший по правую руку от 
водителя, вдохновенно расска-
зывал о достоинствах автомо-
биля, на заднем кресле напря-
женно прислушивались к шуму 
мотора и оценивали подвеску. 
«Жестковато… Шумновато… 
А вам не кажется, что мотор 
стучит?»  Пытаясь ответить 
на последний вопрос, эксперты 
из СМИ даже подняли крыш-
ку капота и приложили руку к 
работающему двигателю. А кор-
респондент «НВ» попыталась 
положить смартфон в крошеч-
ный лючок под подлокотником 
водителя, и у нее это не получи-
лось – крышка не закрывалась.

Еще один минус – с ком-
фортом расположиться на заднем 
кресле могут только два челове-
ка. Хотя стоит ли придираться? В 
случае приобретения седана биз-
нес-класса руководителем ком-
пании «лишние» люди в сало-
не не нужны. Чиновник и вовсе 
поедет на заднем кресле в гордом 
одиночестве. Если, разумеется,  
переговоры с Совмином о покуп-
ке Peugeot 508 made in Belarus 
увенчаются успехом.

Елена АНКУДО.

НЕ ПРАПУСЦІЦЕ!

Такінданг запрашае… 
Андрусь Такінданг больш 

вядомы як музыкант гуртоў 
«Рэха» і «Гаротніца», а таксама як 
тэлевядучы – у ранішнім эфіры 
АНТ чорнаскуры хлопец расказваў 
беларусам пра паходжанне 
беларускіх слоў. І вось зараз новы 
праект – Андрусь Такінданг 
напісаў 14 абразоў Крыжовага 
шляху для Лучайскага касцёла. 
Магчыма, хтосьці не ведае, але 
Андрусь скончыў Мастацкі 
каледж імя Ахрэмчыка і Беларускі 
дзяржаўны ўніверсітэт культуры, 
аднаўляў карціны, працуючы 
мастаком-рэстаўратарам.

Пакуль абразы не трапяць 
у касцёл, іх можна пабачыць 
у мінскім Цэнтры сучасных 
мастацтваў (Някрасава, 3). Да 3 
кастрычніка там будзе адкрыта  
выстава Андруся Такінданга 
«Крыжовы шлях. Дошка, аловак, 
акрыл». 

У сваіх абразах Андрусь 
Такінданг параўноўвае Крыжовы 
шлях Ісуса Хрыста са штодзённым 
жыццём чалавека, яго клопатамі, 
праблемамі, цяжкасцямі, але 
і радасцю, з крыжовым шляхам 
кожнага чалавека.

Ігар ЗАЛЕСКІ.

До сих пор  
в международном 

розыске
– Лоран Степанович, если 

не ошибаюсь, последний раз 
Генпрокуратура вспоминала о 
вашей экстрадиции в беларусь, 
когда вас задержали в Италии. 
Вам известно, в каком состо-
янии сегодня находится ваше 
уголовное дело? Может быть, 
через адвоката доходит какая-то 
информация?

– Италия задержала меня 
по требованию Беларуси. Но 
есть решение польского суда о 
моей невиновности и об отказе 
выдачи меня Беларуси, а также 
статус дополнительной защиты 
на территории Евросоюза, 
предоставленный Польшей. 
Поэтому итальянцы, как только 
узнали об этом, отпустили меня 
на все четыре стороны и сказали, 
что я могу разместиться в любом 
населенном пункте Италии.

В Евросоюзе ко мне 
претензий не имеют, а в Беларуси 
я по-прежнему нахожусь в 
международном розыске. Хотя 
белорусские правоохранители 
прекрасно знают, где я живу. 
А я и не скрываю. И от своего 
имени и со своего польского 
адреса веду с ними переписку. Я 
ведь до сих пор не успокоился 
и требую, чтобы с меня 
сняли сфальсифицированное 
обвинение. Считал и считаю, что 
никакой моей вины (тем более 
уголовной!) в том, что случилось, 
не было и нет. Моральная 
– может быть. Морально я, 
наверное, пострадал больше, чем 
кто другой...

– Проходила информация, 
что вам заочно предъявили 
обвинение в служебной 
халатности.

– Вначале меня упрекали, 
что предприятия холдинга были 
технически несовершенны, 
мало средств выделялось на 
техперевооружение и что 
везде хромала охрана труда. 
Как будто я отвечаю за охрану 
труда на всех предприятиях, 
входивших в холдинговую 
компанию “Пинскдрев”! Это 
вообще из области фантастики! 
Предприятия разбросаны по 
всей стране, на каждом есть 
директор, главный инженер и 
полный комплект других служб, 
отвечающих за охрану труда, 
противопожарную безопасность и 
технику безопасности.

Нашему техническому 
состоянию завидовали все 
предприятия концерна 
“Беллесбумпром”. Мы на 
80 процентов имели самое 
современное, европейское 
оборудование и европейские 
технологии. А концерн в целом – 
лишь около 40 процентов.

Что касается обвинения в 
халатности, то не пойму, как в 
этом могут обвинять председателя 
Совета директоров, которым я, 
по сути, являлся? У меня более 
40 директоров холдинга были в 
подчинении! И в чем конкретно 

заключается халатность, мне 
до сих пор не известно. Ответ 
на этот вопрос не дали ни мне, 
ни моему адвокату, невзирая 
на наши настойчивые просьбы. 
Когда Польша решала вопрос о 
том, выдавать меня Беларуси или 
нет, интернировать или нет, суд 
затребовал у правоохранительных 
органов конкретную информацию 
по моему делу. Ничего прислать 
не смогли! Три раза суд 
откладывался из-за того, что все 
время делали запросы по поводу 
того, в чем конкретно меня 
обвиняют. Только через полгода 
состоялся суд, на котором меня 
оправдали, так как во всей 
моей деятельности не нашли 
нарушений Уголовного кодекса.

– По делу о взрыве на 
“Пинскдреве-ДСП” уже есть 
осужденные...

– Да, трое получили сроки. 
Но, с моей точки зрения, не всех 
наказали. Надо было привлекать 
к ответственности и ведущего 
технолога, и ведущего механика, 
затащивших в цех оборудование, 
которое не имело права там 
находиться. Ну и, безусловно, 
большая ответственность на 
первом заместителе главного 
инженера Сергее Николаевиче 
Лемешевском. Он отвечал 
за охрану труда и технику 
безопасности и при малейшем 
намеке на проблему обязан был 
бить тревогу. Ведь ни одной 
докладной не было, ни на 
одной планерке, ни на одном 
совещании не поднималась эта 
тема: все благополучно! Я, кстати, 
моментально всегда реагировал, 
если кто поднимал подобные 
вопросы, и решал проблему 
сразу, как только мне о ней 
докладывали.

– У вас есть своя версия 
того, что случилось 25 октября 
2010 года в цехе по производ-
ству древесностружечных плит 
«Пинскдрев-ДСП»? Из-за чего 
произошел взрыв?

– Начну с того, что 
инцидент случился на дочернем, 
юридически самостоятельном 
предприятии, входящем в 
состав ЗАО «Холдинговая ком-
пания «Пинскдрев». И не 
из-за негодного технического 
состояния, а из-за оплошности 
технических специалистов. Ведь 
в тот день производство пеллет 
не работало – по понедельникам, 
согласно приказу по заводу, 
с 7 часов утра проводилась 
профилактика. Она длилась 
полсмены – до 11 дня. Но 
из-за того, что не могли снять 
подшипник, в тот день применяли 
газосварочное оборудование, 
и профилактика затянулась. 
Уборка закончилась, и случился 
взрыв. Но взорвалась не пыль! 
По моему убеждению, рванул 
газ. Люди пошли на обед, и 
наверняка газосварщик не закрыл 
вентиль. Или емкость травила. 
Поэтому еще раз повторю: на мой 
взгляд, к взрыву привела ошибка 
технического персонала. Если бы 
на тот момент на заводе прямо 
в цехе не было газосварочной 

установки с кислородными и 
газовыми баллонами, то и такого 
ЧП не случилось бы.

А на меня все это решили 
повесить, потому что я был 
как кость в горле концерну 
“Беллесбумпром”. Меня хотели 
убрать. На фоне всех лежащих 
предприятий “Пинскдрев” 
развивался, технически 
переоснащался, зарплата была 
самой высокой в отрасли. 15 
лет подряд мы были флагманом 
деревообработки не только в 
Беларуси, но и в СНГ...

– Вы говорили, что 
обвинение против вас заказное. 
Объясните, кому это было 
выгодно?

– Конечно, заказное! Я 
считаю, что за всем этим стоят 
высокопоставленные горе-
управленцы, курирующие 
деревообрабатывающую отрасль. 
Представьте себе: затратить 
миллиарды долларов на 
техническое переоснащение и 
обеспечение жизнедеятельности 
убыточных предприятий 
и в результате ничего не 
получить! Какая тогда польза от 
концерна “Беллесбумпром”? А 
“Пинскдрев” за все годы моей 
деятельности не просил ни 
копейки из бюджета и успешно 
развивался. Все 28 лет моей 
работы на “Пинскдреве” мы 
работали с прибылью. Конечно, 
это многим не нравилось. Тем 
более что “Беллесбумпром” в 
целом был фактически убыточен, 
показывали небольшую прибыль 
лишь за счет “Пинскдрева” 
и еще пары предприятий 
негосударственной формы 
собственности. 

– После случившейся 
трагедии вы общались с 
родственниками погибших? 
Наверняка они винят вас в 
смерти своих близких…

– А на каком основании? 
Какое я имею отношение к этому 
ЧП, если 70 процентов своего 
рабочего времени проводил не 
в кабинете, а в разъездах, решая 
различные вопросы перспективы 
развития производства, общался с 
конкурентами, партнерами и так 
далее? Как они могут меня в чем-
то винить?!

– Сегодня наблюдаете 
за тем, как развивается 
“Пинскдрев”? Нарастил холдинг 
обороты или сел на мель?

– Знаю, что те позиции, 
которые занимал “Пинскдрев” 
при мне, потеряны. Сегодня наш 
холдинг не является ведущим в 
стране, хоть когда-то был самым 
активным в части и доходности, и 
роста объемов, и создания новых 
дополнительных рабочих мест. 

Знаю, что и зарплата выдается 
нерегулярно. Знаю, что и 
работают неполную неделю. Нет 
той активности в техническом 
переоснащении, которая была 
при мне. Очень много толковых 
управленцев уволилось и уехало 
из Пинска в другие регионы. 

По моим прогнозам, ничего 
хорошего не ждет “Пинскдрев” 
в будущем. Полагаю, сейчас все 
сводится к тому, чтобы сделать 
его убыточным, а потом продать 
за копейки. По-моему, все идет 
именно к этому.

Страшный сон наяву
– рассказывают, что 

вы выехали из беларуси без 
разрешения следователя…

– С меня никто не брал 
подписку о невыезде. Я был 
свободным человеком и мог 
поехать куда хочу.

– По официальной версии, 
в 2010 году вы отправились на 
лечение в Польшу...

– Я не в Польшу поехал на 
лечение, а в Москву. Оттуда 
меня отправили в рижский 
кардиологический центр. Я был 

в Риге, когда в Беларуси почти 
во всех СМИ начали создавать 
мне имидж главного виновника 
взрыва на “Пинскдрев-ДСП”. 
Тогда все мои знакомые, друзья 
и родственники в один голос 
сказали, что появляться в 
Беларуси нельзя, лучше остаться 
в Европе. Я решил дождаться 
суда над главными виновниками 
взрыва в Польше. Думал, после 
приговора станет ясно, что я 
никакого отношения к этому 
не имею. Кстати, в приговоре 
Брестского областного суда есть 
много выдержек в мою пользу.

– Вы легко поддались на 
уговоры не возвращаться?

– Я долго думал. Понимал, что 
придется жить вдали от близких и 
всего того, с чем была связана 
моя жизнь. Я 56 лет отработал на 
производствах, у меня большой 
трудовой стаж, был достаточно 
высокий имидж. В 2010 году 
мы должны были отметить 
130-летие “Пинскдрева”, 
подали на государственные 
награды ряд людей, в том числе 
и я фигурировал в тех списках. 
Как раз накануне этого ЧП 
Администрация президента 
должна была рассмотреть 
документы.... Конечно, мне было 
безумно сложно оторваться от 
всей деятельности.

– Прошу прощения, может 
быть, за немного бестактный 
вопрос, но почему в белостоке 
вы живете один, без супруги?

– Супруга…
Во-первых, у нас частный 

дом, там хозяйство, живность 
какая-то есть, собака… И я четко 
понимал, что, если там никто не 
будет жить, все растянут. Ну и ей 
не хотелось отрываться от близких 
людей, друзей, родственников. 
Поэтому я не требовал, чтобы она 
в обязательном порядке приехала 
жить сюда.

Во-вторых, она еще молодая 
женщина, ей только 62 года, а мне 
уже под 80...

– Но вы же муж и жена!
– Не каждая жена 

поддерживает мужа в его беде.
– Знаю, что какое-то время 

вам было запрещено покидать 
пределы Польши...

– Да, это еще до суда было. Я 
тогда находился под наблюдением 
полиции и не мог выезжать с 
места проживания. А сейчас могу 
ехать куда угодно, как и любой 
свободный человек.

– В интервью порталу tut.
by вы говорили, что имеете вид 
на жительство в Польше до 26 
сентября 2023 года...

– Уже до 2025 года – я 
поменял документы. Правда, 
учитывая, что мне в следующем 
году 80, доживу ли я до этого 
времени – трудно сказать. 
Польские доктора дали мне 
первую группу инвалидности, я 
и инсульт пережил, и на левом 
глазу две операции перенес – им 
почти ничего не вижу. У меня 
электрокардиостимулятор с 
2008 года стоит, еще ряд других 
болячек имеется. Поэтому кто 
его знает, сколько еще придется 
прожить…

– Думали ли вы, что когда-
нибудь придется побывать за 
решеткой?

– И в страшном сне 
представить не мог!

– Лоран Степанович, а вы 
не сожалеете о своем побеге 
из беларуси? С одной стороны, 
конечно, сохранили нервы, 
здоровье, может быть, даже 
продлили жизнь. А с другой...

– Я очень сожалел! С одной 
стороны, если бы находился 
в Беларуси, львиная часть 
обвинений в отношении меня, 
возможно, отпала бы. А с 
другой... Окажись я в руках 
следователей, кто знает, может, 
уже и не разговаривал бы с вами... 

В общем, что сделано, то сделано.
– бывший министр сельского 

хозяйства и продовольствия 
Василий Леонов (светлая ему 
память!) ваш отъезд из беларуси 
прокомментировал так: “Сидеть 
в тюрьме или бежать из страны 
– выбор каждого человека. Меня 
за сутки до задержания очень 
серьезные люди предупредили, 
что выписан ордер на мой 
арест. Предлагали уехать – 
хоть в Россию, хоть в Европу. 
Но я отказался. Потому что 
в моем понимании, если сбежал 
– значит, виновен. В конце 
концов в таком возрасте какая 
разница, где умирать? Главное, 
чтобы с чистой совестью. А 
на суде тот же Аринич мог бы 
как директор многих и спасти 
от срока в колонии своими 
показаниями...”

– Возможно, Леонов и 
прав... Я тоже считаю, что лучше 
бы не уезжал в Европу. Но, с 
другой стороны, была явная 
заинтересованность убрать меня 
с предприятия. Любой ценой. И 
мои близкие опасались самого 
худшего и меня убедили в этом...

Что касается моих возможных 
показаний в суде, я настоял бы на 
привлечении к ответственности 
еще некоторых лиц, которые не 
давали мне никакой информации 
о состоянии дел на “Пинскдрев-
ДСП” по запыленности. А так 
многие могли ссылаться на меня, 
не боясь, что я опровергну их 
слова. Например, тот же главный 
инженер завода, который раз 
в год меня видел, мы даже за 
руку не здоровались, в суде 
говорил, что работал под моим 
непосредственным руководством, 
хотя я работал с директором и 
замом по производству. Поэтому 
трудно сказать, как было бы 
правильно...

– Вы обмолвились, 
что хотели обратиться за 
помилованием…

– Да, я написал прошение 
Александру Лукашенко. Мне 
прислали отписку: мол, вначале 
явитесь к следователю, на вас 
наденут наручники, а потом 
будут разбираться. И добавили, 
что президенту доложили о моем 
прошении. Но мне в это, честно 
говоря, с трудом верится.

– А что вы написали в том 
прошении?

– Просил снять с меня 
с ф а л ь с и ф и ц и р о в а н н о е 
обвинение.

А мой адвокат обращался с 
просьбами оправдать меня по 
амнистии. Но пришел такой 
витиеватный ответ, что, честно 
говоря, смеяться хочется. 
Написали, что “прекращение 
производства по делу по акту 
амнистии допускается лишь с 
согласия обвиняемого”. Но если 
мой адвокат обращается от моего 
имени, значит, есть на это и 
мое согласие! Кроме этого, как 
написано в ответе, следователь 
должен разъяснить мне 
“правовой характер и правовые 
последствия такого решения” 
и выяснить, согласен ли я “на 
прекращение поизводства по 
уголовному делу по данному 
основанию”. 

И вот как принимать такой 
ответ? Как отписку? Или кому-то 
просто очень не хочется, чтобы я 
жил в Беларуси?

А вот цитата из ответа, 
пришедшего из Администрации 
президента в конце июня в 
ответ на мое обращение: “…
по информации компетентных 
правоохранительных органов, 
оснований для прекращения 
уголовного преследования в 
отношении вас не установлено. 
Соответственно, вопрос о 
вашей виновности подлежит 
разрешению в рамках 
производства по возбужденному 

в отношении вас уголовному делу 
только в случае вашего прибытия 
на территорию Республики 
Беларусь. Кроме того, при 
условии вашего нотариально 
заверенного подтверждения 
о желании прибыть к месту 
производства предварительного 
следствия и гарантии в виде 
залога возможна отмена 
объявленного в отношении вас 
международного розыска и 
изменение меры пресечения в 
виде заключения под стражу 
на более мягкую. Одновременно 
сообщаем, что глава 
государства проинформирован 
о результатах рассмотрения 
вашего обращения”.

Кстати, несмотря на то, что 
статья «Халатность», которую мне 
инкриминируют, не предусматри-
вает ни штрафов, ни тем более 
ареста и конфискации имуще-
ства, у меня его арестовали. Под 
арестом дом и квартира, в кото-
рой живет дочь. Дочь занимается 
бизнесом, а это дело рисковое, 
поэтому, чтобы избежать всяких 
неприятностей, квартиру офор-
мили на мою жену. И сколько я 
ни обращался с просьбами, арест 
до сих пор так никто и не снял…

– Лоран Степанович, а 
может, все-таки рискнуть? 
Президентские выборы на 
носу, типа оттепель в нашей 
вечной диктатуре наступила. 
Даже некоторые оппозиционные 
политики, которых в свое вре-
мя жестко прессовала власть, 
недавно в Минск со своими 
европейскими чемоданами пере-
ехали…

– Вернуться без каких-
либо гарантий? Я не буду так 
рисковать.

Пять лет одиночества
– Лоран Степанович, а что 

для вас в эмиграции было самым 
сложным?

– Одиночество. Родствен-
ники и друзья стараются меня 
навещать, но они это могут 
делать только по выходным. И 
получается, что я чувствую себя 
изгоем. Учитывая, что у меня не 
очень хороший польский, мне 
трудновато здесь жить. Хотя у 
меня есть кабельное телевидение, 
я смотрю и белорусские, и 
русские, и украинские каналы. 
Но все равно чувство одиночества 
– очень страшное…

– А как к вам в Польше 
относятся: как к жертве 
стечения обстоятельств, 
успешному менеджеру или 
вообще безразлично?

– Как к жертве обстоятельств.
– Как думаете, в свое время 

вы смогли бы сделать успешную 
карьеру в европе?

– Безусловно, мог бы 
реализоваться в любой стране.

– В прессе вас называли не 
только успешным менеджером, 
но и одним из богатейших 
белорусских  бизнесменов. А вы 
в каком-то интервью сказали, 
что пенсию всю до копейки 
отдаете жене, а сами живете на 
средства дочек. Куда богатство-
то делось?

– Я живу за счет социальной 
помощи, которую мне выделяют 
польские власти. Польша платит 
за меня и страховку, и лекарства 
оплачивает, и еще материальную 
помощь оказывает. В общей 
сложности я получаю около 150 
долларов.

То, что было у меня на счетах, я 
забрал с собой. Но эти сбережения 
уже практически все растрачены. 
Я ведь и жилье арендую – это 
все недешево. Честно говоря, не 
думал, что придется так долго 
жить в Польше. 

У меня были акции 
предприятия, я думал, что буду 
получать дивиденды. Но их 
отобрали. Поэтому я нищий 

сейчас. 
Самое мое главное богатство 

– дочери. Они мне помогают. И 
привезут что-то, и приготовят, 
и купят. Иногда даже полсотни 
долларов оставят.

– Повезло вам с дочерьми!
– Я горжусь своими 

девчонками, они у меня молодцы. 
И от первого брака дочки место 
под солнцем в этой жизни 
пробивали собственным горбом, 
и самая младшая дочь от второй 
семьи пытается всего добиться 
самостоятельно. Людмила 
вообще вся в меня, настырная! 
Работает над собой, получает 
дополнительное образование. 
Ей 28 лет в ноябре будет, а 
она все учится и учится! Уже 4 
высших образования. Сейчас еще 
английскую школу заканчивает 
заочно, знает немецкий, 
финский, польский, итальянский 
учит. Одним словом, активная 
девчонка!

– если не секрет, с первой 
супругой поддерживаете какую-
то связь?

– Длительное время у нас 
были настороженные отношения. 
Негативно она отнеслась и 
к моему второму браку. А в 
последнее время, особенно когда 
здесь стал жить, стараюсь что-то 
доброе сделать для нее, передать 
ей какую-то мелочь. Мне кажется, 
сейчас она уже по отношению ко 
мне смягчилась и нормальные 
отношения восстановлены. 
Думаю, она ценит мое отношение 
к дочерям, я всегда старался 
помогать им.

А еще у меня четверо родных 
внуков и два внучонка и внучка от 
приемного сына от первого брака 
нынешней жены.

– Какой вы представляли 
себе свою старость?

– Я полагал, что до 80 лет 
пробуду во главе “Пинскдрева”, 
отмечу юбилей и уйду на 
заслуженный отдых. У меня 
были акции, я думал, что буду 
получать достаточную пенсию 
и дивиденды. Этого мне вполне 
хватило бы на комфортную 
жизнь.

Полагал, что старость моя 
будет проходить с почестями, 
которые я заслужил за свою 
длинную трудовую жизнь. Если 
бы не этот скандал, у меня было 
бы 60 с лишним лет стажа. Как 
бы там ни было, мой труд был 
оценен. Я заслуженный работник, 
неоднократно признавался 
Человеком года, имел статус 
заслуженного горожанина 
Пинска. У меня есть ордена, 
медали – это все побрякушки, 
конечно, но тем не менее в свое 
время было очень значимо.

Полагал, что старость будет 
проходить в окружении близких 
людей, внуков, родственников, 
хороших друзей. Никогда не 
думал, что у меня будет такая 
судьба...

Я ведь спрашивал не только 
с руководителей предприятий, 
но и с себя. Работал на износ. 
Больше 4–5 часов в сутки не спал 
никогда.

– А сейчас?
– Сейчас уже отсыпаюсь за 

всю прошлую жизнь (смеется). 
До часа-двух ночи сижу у 
телевизора, а потом до 9, иногда 
до 10 утра сплю. Иногда и днем на 
часик прикорну.

– Голосовать на президент-
ские выборы пойдете?

– Нет.

Мы только начали разговаривать с 
бывшим руководителем ЗАО «Холдинговая 
компания «Пинскдрев» Лораном Ариничем, 
как у него зазвонил телефон. Услышав 
какую-то информацию, он слегка 
побледнел.

«Понял… Я попрошу, чтобы кто-то из 
членов семьи обязательно побывал на 
похоронах», – сказал он. Буквально через 
минуту он собрался и пояснил: «Старшая 
сестра умерла – дочь позвонила… На 
четыре года старше меня…»

Несмотря на свой почтенный возраст, 
Лоран Аринич вполне бодр. У него 
моментальная реакция, хорошая память. 
Отвлекаясь от темы, Лоран Степанович 
продолжает разговор с того слова, на 
котором он прервался. Вообще, Аринич 
производит впечатление сильного 
человека…

Лоран АРИНИЧ:

«Никогда не думал,  
что у меня будет 

 такая судьба...»

Из архива
Лоран Аринич родился в 1936 году в поселке Ахтома Верхне-

Тоимского района Архангельской области (Россия). 
В 1963 году окончил БТИ им.Кирова.
1954–1955 гг. – десятник-отправитель Плещенского леспром-

хоза Минской области. 
1955–1958 гг. – служил в Советской армии. 
1963–1983 гг. – работал на Гродненской мебельной фабрике, 

прошел путь от мастера до директора.
С 1983 г.– генеральный директор ПО «Пинскдрев» (сейчас 

ЗАО «Пинскдрев»).
С 1996 г. – сопредседатель правления Национальной ассоциа-

ции промышленников и предпринимателей Беларуси.
Сейчас находится в розыске как обвиняемый по уголовному 

делу, которое было возбуждено после пожара 25 октября 2010 
года в цехе по производству древесностружечных плит СООО 
«Пинскдрев-ДСП» ЗАО «Холдинговая компания «Пинскдрев». В 
результате пожара 12 работников предприятия погибли.

Лукашэнка выдзеліў 2 млн долараў 
 на фільм з Дэпардз’ё

ЧУЛІ?

Гэтую навіну паведаміла расійскае 
выданне “Известия”  са спасылкай на 
кіраўніка Дзяржфільмафонду Расіі 
Мікалая Барадача, які прадстаўляе Расію 
ў міжнародным праекце – стварэнні 
фільма расійска-беларуска-французскай 
вытворчасці «Нармандыя–Нёман». 

Барадач дадаў, што французскі акцёр 
і расійскі грамадзянін Дэпардз’ё не будзе 
выконваць у фільме адну з галоўных 
роляў. «У Дэпардз’ё будзе другарадная 
роля. Пакуль складана дакладна ска-
заць, якая. Хутчэй за ўсё ён сыграе 
механіка або падобнага персанажа», – 

падкрэсліў гендырэктар.
Таксама Барадач расказаў, як былі 

выдзелены 2 мільёны долараў. Адбылося 
гэта, са слоў расійскага чыноўніка, пасля 
візіту Жэрара Дэпардз’ё ў Беларусь. “Ён 
(Лукашэнка. – І.З.) выклікаў міністра 
фінансаў і даручыў выдзеліць грошы. Зараз 

ідуць работы, прадзюсар Жэрара Арно 
Фрэлі рашае арганізацыйныя пытанні”.

Фільм “Нармандыя–Нёман” – пра 
вядомую эскадрыллю Францыі, якая ў 
гады Другой сусветнай вайны дапамагала 
савецкім воінам змагацца з нямецкімі 
фашыстамі. Восенню 1944 года за гераізм 

у баях пры фарсіраванні ракі Нёман 
авіячасць атрымала сваю гістарычную 
назву “Нармандыя–Нёман”. Дарэчы, 
у 1960 годзе ўжо выходзіў савецка-
французскі фільм рэжысёра Жана 
Дрэвіля, прысвечаны гэтай эскадрыллі.

Ігар ЗАЛЕСКІ.

30 млн 131,9 тыс.

16 млн 216 тыс.

Специалисты, деятельность кото-
рых связана с информационными 
технологиями (IT-специалисты)

Cпециалисты воздушного транс-
порта

Финансовые посредники

Cпециалисты производства офис-
ной мебели и вычислительной 
техники

Нефтехимики

Специалисты издательской дея-
тельности

Строительная отрасль  

Транспорт  и связь

Врачи

Средний медицинский персонал

Профессорско-
преподавательский состав

Учителя

Специалисты, чья деятельность 
связана с сельским хозяйством, 
охотой и лесным хозяйством

Социальные работники

Специалисты, чья деятельность 
связана с кино- и видеофильмами

13 млн 665,9 тыс.

12 млн 396, 3 тыс.

10 млн 714,3 тыс.

10 млн 196,2 тыс.

10 млн 179,7 тыс.

9 млн 423,7 тыс.

9 млн 192,9 тыс.

6 млн 588,9 тыс.

7 млн 426,4 тыс.

5 млн 863,8 тыс.

6 млн 922 тыс.

5 млн 4,4 тыс.

4 млн 769,6 тыс.
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Заснавальнiк i галоўны 
рэдактар 
Iосiф Паўлавіч СЯРЭДЗIЧ

ШАШКІ

9 772071 964000 67051

НОВЫЕ ИМЕНА

владимир ОвОДОК: 

«В Италию  
к маэстро Мути  

я приехал со своей туристической 
палаткой и партитурой Верди»

В конце лета пришло неве-
роятное, практически сенсаци-
онное известие: молодой бело-
русский дирижер Владимир 
ОВОДОК стал ассистентом 
одного из самых титулованных 
маэстро XX века Риккардо Мути, 
около 20 лет руководившего теа-
тром «Ла Скала». Он выиграл 
огромный конкурс, где на 4 
места было 200 претендентов со 
всего мира.

 Этой новостью в широких 
социальных сетях моментально 
поделился педагог Владимира 
– известный дирижер 
Национального академического 
Большого театра оперы и балета 
Вячеслав Волич. Учитель лико-
вал – это естественно: вырастить 
такого музыканта! Информация 
тут же разлетелась по СМИ, и, 
кстати, первой о новом имени, 
о Владимире Оводке, написала 
«Народная Воля».

Но для детальной беседы 
не хватало самого героя дня – 
Владимир надолго задержался в 
Равенне, в Италии, в оперной 
академии сеньора Мути, а хоте-
лось узнать не только всю рабо-
чую информацию, но и более 
тонкие, эмоциональные, лич-
ные подробности о пребывании 
под крылом кумира публики 
Риккардо Мути. И, как говорит-
ся, ожидания нас не обманули: 
Владимир оказался обаятель-
ным, вдумчивым собеседником 
– что, впрочем, естественно и 
закономерно. 

– Почему вам была необ-
ходима поездка в равенну к 
маэстро риккардо Мути? Это 
твердая ступенька для будущей 
карьеры? 

– Учеба у маэстро Мути была 
необходима для моей личности. 
Надо мыслить так: сначала ты 
развиваешь себя в профессии, 
а после твой уровень автомати-
чески развивает скорость твое-
го карьерного роста. Риккардо 
Мути – один из последних моги-
кан знаменитой итальянской 
дирижерской школы, и мно-
гие приехали к нему из разных 
уголков мира, чтобы послушать, 
как великий маэстро делает ита-
льянскую оперу. Поучиться, как 
большой дирижер добивается 
результата: как держит баланс 
оркестра с певцами, как он мыс-
лит, как чувствует музыку. Я все 
время искал интересные кон-
курсы и мастер-классы. И ког-
да увидел в интернете анонс об 
Итальянской оперной академии 
Риккардо Мути, послал орга-
низаторам документы, записи, 
резюме.

– И все за свой счет – 
дорога, проживание. еще и 
платишь за мастер-класс?

– Да. Как исключение – 
Международные дирижерские 
мастер-классы Юрия Симонова, 
в которых мне дважды удалось 
поучаствовать, предваритель-
но пройдя большой конкурс-
ный отбор. Их оплачивало 
Министерство культуры России, 
русская щедрая душа. А евро-
пейцы любят считать «деньгу», 
и условия были такие: если маэ-
стро отбирает тебя в ассистен-
ты, тогда ты ничего не платишь 
за мастер-классы. Если же он 
оставляет тебя в пассивных сту-
дентах как вольного слушателя, 
платишь до 800 евро. И многие 
оставались! На каждой репети-
ции зал был заполнен до трети. 

И это только чтобы послушать 
маэстро.

– Вы рассказывали, что 
жили в палатке за городом, 
на берегу моря. безусловно, 
дешевле, чем в гостинице, но 
довольно затратно физически. 
На репетиции к маэстро, наде-
юсь, вы ходили не пешком?

– Я люблю проверять свои 
возможности. Попробовал 
однажды и пешком, но понял, 
что тяжело, много сил отни-
мает. Я как думал: если прой-
ду конкурс, перееду в город в 
гостиницу, если нет – совмещу 
пассивное участие с отдыхом. А 
когда выяснилось, что прошел, 

уже не захо-
телось никуда 
переезжать. Так затянула жизнь 
на лоне природы… Приезжаешь 
после занятий и погружаешь-
ся в полную отчужденность от 
суетного мира... После музыки, 
после напряженного дня в теа-
тре мне на природе легче было 
переключаться, восполнять свои 
силы. В кемпинге совсем дру-
гая атмосфера, рядом море, по 
утрам я делал долгий заплыв... 
В общем, плюсов было больше. 
Позже мои коллеги-дирижеры 
стали приезжать ко мне в гости, 
на море. Современные евро-
пейские кемпинги – это очень 
высокий уровень комфорта. Там 
есть все вплоть до бассейна. Это 
не то, что мы себе представляем: 
на поляне палатку разбил. 

– То есть палатку вам дали 
местную?

– Нет, зачем же? Я приехал 
в Италию к Риккардо Мути со 
своей палаткой. И с партитурой 
Верди под мышкой.

– Отличная экипиров-
ка. Но вернемся к творческим 
вопросам. В чем особенности 
Мути-дирижера, по-вашему?

– Дирижер создается из раз-
личного спектра талантов и под 
влиянием определенной культу-
ры. Маэстро Мути – это боль-
шой личный магнетизм плюс 
жизнерадостность. Но и стро-
гость, и чувство достоинства за 
великое культурное наследие. 
Вообще итальянцы весьма скеп-
тически относятся к зарубежным 
постановкам своей классики. У 
них в этом вопросе, так сказать, 
преобладает здоровая ревность. 

– А вот недостатки у 
Мути-человека наблюдаются?

– Не знаю… Разве только он 
как пожилой сеньор может собе-
седника за щечку ущипнуть… 
Но это их традиция, своего рода 
поощрение старшим младшего. 
Хотя заметил, не всем итальян-
ским женщинам эта традиция по 
душе. Но Мути – он как крест-
ный отец, покровитель, ему 
многое позволено.

– Вас сеньор Мути выбрал 
из огромного числа претенден-
тов: сначала из 200, потом из 
10. есть такое мнение, что 
белорусы и итальянцы близки 
ментально. Может, это сыгра-
ло вам на руку?

– Итальянцы очень эмоци-
ональны. Мы, белорусы, при 
всей «памяркоўнасці» тоже, 
мне кажется, непосредственны 
и эмоциональны. Я мог срав-

нивать и видел: ко мне маэстро 
относился с пиететом, по край-
ней мере по щеке не трепал и 
обращался как к представителю 
большой культуры: «Вы долж-
ны пообещать, что эту оперу 
(мы репетировали «Фальстафа» 
Верди) поставите в своей 
«Bello-Русси»!» Дело в том, что 
по-итальянски «вello» – пре-
красный, и слово «Беларусь» 
он специально произносил 
несколько иначе, с ударением 
на первом слоге, чтобы подчер-
кнуть свое отношение. 

– А вот скажите, в европе 
у молодого дирижера боль-
ше возможностей сделать 
карьеру?

– Возможность 
есть везде и всегда, 
но необходима под-
держка. Потому что 
все места заняты и 
нужна про-

тек-
ция. Понятно, что 
амбиции должны 
базироваться на 
труде и таланте, но 
все же дирижеру-
одиночке карьеру 
не сделать. Без про-
тектората сложно про-
биться даже у нас в Беларуси, 
а уж в европейском сообще-
стве... Поэтому нам нужна орга-
низация, своего рода «мафия», 
«семья», которая будет актив-
но продвигать членов свое-
го «семейства». Нам нужен 
«Институт белорусский» – такая 
мощная международная органи-
зация, которая продвигала бы 
белорусских деятелей культуры 
по миру.

– Услышим ли мы вас в 
ближайшее время в большом 
театре беларуси?

– Пока нет… Хотя с глав-
ным дирижером Виктором 
Михайловичем Плоскиной мы 
хорошо общались в Италии – он 
присутствовал на генеральной 
репетиции у Риккардо Мути. 

– А вот прийти и попро-
сить концерт, например, у маэ-
стро Анисимова – так бывает в 
вашей среде?

– Я представлялся 
Александру Михайловичу. Но к 
каждому дирижеру нужен осо-
бый подход.

– То есть надо учитывать, 
что у любого маэстро может 
взыграть ревность?

– Это нормально, когда 
лидер, начальник, профессионал 
подбирает команду под себя. 

– Дирижер в европе высо-
кооплачиваемая работа?

– Да. Но смотря какого уров-
ня дирижер, какую позицию в 
«табели о рангах» он занимает. 
Есть такая книжка британского 
музыкального критика Нормана 
Лебрехта «Великие дирижеры в 
схватке за власть». Он считает, что 
дирижирование – одна из форм 
героизма. В то же время под-
тверждает, что в течение XX века 
гонорары дирижера стали непо-
мерно большими – они оторва-
лись от общего уровня заработка 
музыкантов. Но этого, конечно, 
достигают единицы. Беларуси это 
не касается, общая обеспечен-
ность несколько другая.

– Вспомните, какие пер-
вые эмоции вы ощутили, ког-
да услышали свою фамилию 
в списке четырех ассистентов 

риккардо Мути?
– Оглашение окончательных 

результатов после собеседова-
ния с маэстро шло, естественно, 
по-итальянски – а он у меня в 
тот момент был еще несоверше-
нен. Общий контекст я пони-
мал, но слова «победивший» и 
«побежденный», согласитесь, 
довольно похожи. Назвали мою 
фамилию, а я еще некоторое 

время сидел 

и думал: «Что это означает?» 
Собственно говоря, не только 
меня, так сказать, парализовало.

– Накануне у вас было лич-
ное собеседование с риккардо 
Мути, после которого он, соб-
ственно, и выбрал себе четырех 
ассистентов. О чем вы говори-
ли? Чем произвели на велико-
го дирижера должное впечат-
ление?

– Сначала он попросил рас-
сказать о том, как сочинялась 
опера «Фальстаф» – прощупы-
вал мое образование. 

– Это что, экзамен?
– В том числе. А потом у 

нас с маэстро случилась поле-
мика на тему того, насколько 
точно Верди следовал замыслу 
Шекспира, и мы стали говорить 
о добре и зле, спорить, быва-
ют ли они в чистом виде. В 
общем, философский разговор. 
И комиссия, как мне переда-
ли, была впечатлена – не ожи-
дали, что я решусь отстаивать 
свою точку зрения. Наверное, 
это тоже повлияло на решение 
маэстро, потому что талантли-
вых молодых дирижеров, в том 
числе итальянских, приехавших 
на конкурс, было очень много. 
Но исход дела, по-видимому, 
решался не только на сугу-
бо профессиональном уровне. 
Потому что задача дирижера – 
мыслить, а не просто исполнять 
партитуру.

– Вы уже ощутили сладкий 
гипноз зрительского внимания, 
гипноз аплодисментов? 

– Пожалуй, и это приятно. 
Любой человек больше все-
го ценит внимание к себе. Но 
надо трезво понимать, что есть 
более важная миссия у музыкан-
та, чем вырвать аплодисменты у 
зрителя. Прежде всего возникает 
вопрос: «Ради чего?» Кому ты 
служишь и что ты несешь свои-
ми действиями? Понятно, что за 
каждое действие придется отве-
чать. 

– Я читала, что вы однаж-
ды выступали в бонне на вилле 
президента ФрГ. Как вы туда 

попали?
–  В лицей при Академии 

музыки, где я сейчас рабо-
таю, поступило предложение 
от фестиваля Bonner Summer 
исполнить симфонии Людвига 
ван Бетховена в фортепианной 
транскрипции Ференца Листа. 
Исполнение одной из симфо-
ний доверили мне. Это очень 
престижно, Бонн – родина 
Бетховена. Я выступал как пиа-
нист. Исполнять транскрипции 
Листа – это весьма непросто, 
там есть что поиграть.

– Говорят, что самые хоро-
шие дирижеры – из струнни-
ков. А вы, значит, из пиани-
стов…

– А в Италии наоборот: 
если не владеешь фортепиано на 
должном уровне, чтобы читать с 

листа, ты не дирижер, тем более 
в опере! Они считают, что 

именно пианисты – это 
фактура, мышле-

ние… Но струнным 
инструментом 

тоже надо вла-
деть, я прак-
тикую.

– расскажите, 
как вы с коллегами отмети-
ли окончание мастер-класса у 
Мути?

– Это совпало с днем рож-
дения самого маэстро. Всю 
нашу команду пригласили в 

элитный ресторан в укромном 
месте, куда пришли только близ-
кие товарищи дирижера и его 
приближенные, так сказать, сви-
та маэстро. Мы сидели за столом, 
который возглавляла его жена. 
Все по высшему разряду, хотя и 
лаконично, без излишеств. Но 
очень пафосно. Итальянцы обо-
жают Мути, он – человек-леген-
да, их национальный бренд!

– Вы сделали какой-то 
подарок учителю?

– Думали над этим серьез-
но… Но в этот день мы сами 
дирижировали в театре. 
Выступили, надеюсь, достойно. 
И потому решили, что наш успех 
– это лучший подарок. С дру-
гой стороны, я не уверен, нужны 
ли Риккардо Мути белорусские 
сувениры. Его интересуют дру-
гие вещи… 

– Из какой вы семьи, 
Владимир? Музыкантской?

– Отец в Университете куль-
туры руководит народным орке-
стром, мама преподает в музы-
кальной школе фортепиано, 
а сестра в этом году закончила 
Гнесинку в Москве. Я окружен 
музыкой.

– Понятно, «наследник по 
прямой». Но вы могли взбун-
товаться и пойти, например, 
в дипломаты! Или все было 
предопределено?

– В этом смысле я счастли-
вый человек – занимаюсь тем, 
что нравится. Другое дело, что 
проблемы многих талантливых 
людей в моей профессии, на мой 
взгляд, в том, что они зацикли-
ваются на профессии. А надо 
понимать, что хоть музыка и язык 
Бога, но жизнь на ней не закан-
чивается, жить надо гармонично. 

– У вас есть мечта-мак-
симум?

– Нет. Но у меня есть жиз-
ненные цели, я знаю, чего хочу 
добиться. Не стану сейчас ниче-
го озвучивать конкретно, но в 
любом случае – это Служение. 
Служение искусству. И по воз-
можности своих сил – преобра-
зование нашей жизни.

Елена МОЛОЧКО.

Канструкцыя 6 на 6

Міжнародны фестываль 
Намеснік старшыні 

Беларускай федэрацыі шашак 
Віталь Варушыла даслаў некалькі 
павучальных фрагментаў з партый 
28-га міжнароднага фестывалю 
па шашках-100 і раіць іх усе тры 
разгледзець:

1.белыя (К.Норд): 27, 28, 32, 
33, 35, 37, 39, 43, 49 (9).

Чорныя (Ю.Цімановіч): 2, 3, 
8, 12, 18, 19, 24, 25, 26 (9).

Белыя трапілі на поле 14 з 
выкарыстаннем абавязковага 
правіла збівання большасці фігур: 
1. 28-23 18:38 2. 37-31 26:28 3. 
43:14+.

2.белыя (Г.Пытко): 23, 28, 29, 
33, 34, 36, 38, 40, 42, 43, 44, 49 
(12). Чорныя (А.Куніца): 2, 4, 6, 
8, 10, 11, 12, 15, 17, 18, 20, 27 (12).

Чорныя правялі камбінацыю 
з прарывам у дамкі на поле 50: 
1…1722 2. 2817 1221 3. 2303 2126 4. 
0325 1014 5. 2531 2650+.

3.белыя (С.Курапатаў): 25, 27, 
28, 32, 35, 37, 38, 39, 41, 42, 43, 45, 
49 (13).

Чорныя (С.Гарбачэнка): 4, 6, 
7, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 17, 19, 23, 
24 (13).

1. 2822 1728 2. 3530 2435 3. 
2520 1425  4. 4540 3533 5. 3818 1331 

6. 3205 3136 і пасля непрацяглай 
барацьбы партыя завяршылася 
ўнічыю.

Фестываль прайшоў у 
Мінску і завяршыўся перамогай 
расійскага гросмайстра з Цверы 
Андрэя Калмакова (14 ачкоў). 
Яго станаўленне як моцнага 
шашыста адбывалася ў перыяд 
вучобы ў Беларускім інстытуце 
фізкультуры. Другі і трэці прызы 
атрымалі гросмайстар Сяргей 
Насевіч і малады міжнародны 
майстар Аляксей Куніца (абодва 
прадстаўлялі Мінск).

Сцісла
У балгарскім п.Кранева 

адбыўся камандны чэмпіянат 
свету па маланкавай гульні ў 
шашкі-64. У спаборніцтвах муж-
чын і жанчын перамогу святкавалі 
зборныя Беларусі ў складзе  
міжнародных гросмайстраў 
Ігара  Міхальчанкі (Ваўкавыск), 

Андрэя Валюка (Мінск), майстра 
ФМЖД Мікалая Кадзеснікава 
(Бабруйск), міжнароднага 
гросмайстра Вольгі Федаровіч 
(Мінск) і міжнароднага майстра 
з Бабруйска Веры Хвашчынскай. 

А ў Чэхіі праведзены IV этап 
планетарнага кубка – таксама па 

шашках-64. Ён завяршыўся сен-
сацыйнай перамогай літоўскага 
майстра Вілюса Алякнавічуса. 
Уладзімір Скрабаў (Яраслаўль) 
фінішаваў другім, трэцяе месца 
заняў Андрэй Валюк. Дзейны 
чэмпіён свету Мікалай Стручкоў 
(Якуція) не трапіў у лік прызёраў. 

Праверце рашэнні
“Заслужаная павага” (В.Шульга): №2 – hg7, gh8, h:d4!, a:e1, ed2, gf2, h:b8x.

Мікалай ГЛАДКІ.

«Супер-Псори» крем от лаборатории «Гарни» поможет Вам!
«Супер-Псори» крем – специальный крем для 

ухода за проблемной кожей с повышенной сухо-
стью. Шелушение, покраснение, зуд причиняют 
дискомфорт человеку на протяжении всей его жиз-
ни.

Именно для людей и был разработан в лабо-
ратории «Гарни» (Москва) специальный «Супер-
Псори» крем. В состав его входят такие компоненты, 
как березовый деготь, нафтиланская нефть, лано-
лин и многие другие, а также экстракты эвкалипта, 
шалфея, солодки и череды. Благодаря особой, тща-
тельно подобранной и сбалансированной форму-
ле, «Супер-Псори» крем действительно эффективно 
избавляет от повышенной сухости кожи. Смягчает 
кожу, способствует устранению покраснений, шелу-
шений, трещин. Кожа будет гладкой и мягкой.

Кроме того, в дополнение к «Супер-Псори» крему 
для людей с заболеваниями кожи головы выпуска-
ется и концентрированный «Супер-Псори» шампунь, 
совместное с кремом использование которого дает 
еще более впечатляющий результат.

Приобрести «Супер-Псори» крем и 
«Супер-Псори» шампунь вы можете по 
адресам:

г.Минск, ул.Козлова, 3,  
Дворец искусства, 2-й этаж.  

Магазин «Натуральные препараты.  
Фито- и биокосметика».  

Тел. 8(017)3360014.  
Пн.–суб. с 11.00 до 18.00,  

вск. с 11.00 до 16.00.
г.Минск, ул.Козлова, 8.  

Магазин «Мир здоровья». 
 Тел. 8(017)2853517.

А также заказывайте  
наложенным платежом по РБ,  
тел.: МТС (+37529)7744616,  

Vel. (+37529)6031110,  
Life (+37525)6094013.

ИП Кухарчик В.А. УНП 690712768.

Яе склаў майстар кампазіцыі Аляксандр Кагоцька (Бабруйск), 
прысвяціў свайму калегу з Мінска Мікалаю Грушэўскаму:

белыя: b4, b6, c7, e5, f6, g5 (6).
Чорныя: a5, b2, c3, d2, d8, h4 (6).
Выйгрыш: е7 (hd4) b8 (f6A) c5, a3 (b6) b4, a7+. Варыянт жа A(c7) 

застаецца за вамі. Карысна праверыць сваю кемлівасць. 

МАЗАІКА

Як будзе выглядаць сталічны 
Нацыянальны футбольны стадыён?

Венгерская архітэктурная кампанія  
«4D Architects» апублікавала эскізы 

Нацыянальнага футбольнага стадыёна  
ў Мінску, які плануецца пабудаваць  

у парку 50-годдзя кастрычніка.
Дырэктар фірмы, якая ўдзельнічае ў конкурсе, Ёжэф 

Коса распавёў пра падрабязнасці праекта.
«Мы разумелі ўсе складанасці канкурэнцыі з 

кітайскай кампаніяй, але мы прыдумалі канцэпцыю, 
якую немагчыма перамагчы. Мы ўзялі за аснову ста-
дыён у Дэбрэцэне, пабудаваны ў мінулым годзе,  які 
атрымаў прызнанне ў свеце», – паведаміў дырэктар 
арганізацыі.

Коса таксама сказаў, што кошт будаўніцтва будзе 
складаць 81 мільён еўра, інфармуе tribuna.com.

Аліна Талай 
купіла 

матацыкл  
за 10 тысяч 

долараў
Вядомая беларуская 

лёгкаатлетка Аліна Талай 
заявіла, што жаданне 
набыць мотацыкл не 
знікала ў яе яшчэ з 

юнацтва.
Некалькі месяцаў таму 

Аліна купіла сабе ў Аўстрыі, дзе 
трэніруецца, Harley Davidson 883 
Superlow за 10 тысяч долараў і 
збіраецца яго перавезці ў Мінск, 
паведамляе tut.by. 

“Матацыкл – гэта для 
душы, – кажа спартсменка. – Калі 
ездзіш на ім, то атрымліваеш 
зусім іншыя адчуванні. Ты апра-
наеш скураную куртку, шлем і 
адчуваеш свабоду”.

Лёгкаатлетка кажа, што 
жаданне займець матацыкл у яе 
было яшчэ раней, а зараз для 
гэтага з’явіліся фінансы.

ВЕДАЙ НАШЫХ!

Новая вышыня  
Аляксандры Сасновіч

21-гадовая беларуская тэнісістка ўпершыню  
ў сваёй кар’еры згуляла ў фінале турніру ВТА.

Хоць беларуска і прайграла ў фінальным матчы тэніснага 
турніра ў Сеуле румынцы Ірыне бегу, але для Аляксандры гэта 
значны поспех.

“Я прыйшла ў тэніс у дзевяць гадоў, – распавядала раней 
Саша журналістам. – Прывёў мяне бацька, бо ён з’яўляецца 
вялікім прыхільнікам гэтага віду спорту. Да таго займалася 
некалькі гадоў таэквандо… Наколькі складана ва ўмовах 
Беларусі заявіць аб сабе ў сусветным тэнісе? Перш за 
ўсё трэба сказаць, што тэніс – гэта дарагі від спорту. 
Пастаянна трэба фінансы на экіпіроўку, адзенне, неабход-
на аплачваць работу трэнера. А паездкі на турніры наогул 
патрабуюць вялікіх грошай – сам удзел, пражыванне, 
харчаванне. Таму найперш важны фінансавы стан тваіх 

бацькоў, якія гатовы несці такія выдаткі. І толькі калі 
ты ўжо паказваеш нейкія вынікі, то з’яўляецца 
падтрымка дзяржавы. Так было і ў маім выпад-
ку. Да 14 гадоў мяне фінансавалі толькі бацькі. 
Затым падключылася наша федэрацыя, спон-
сары. Зараз, каб стаць тэнісістам добрага 
ўзроўню, аднаго талента мала. Трэба быць 
яшчэ і “працаўніком”. Я лічу, што найвялікшы 
талент у чалавека – гэта работа”.

Учора стала вядома, што Аляксандра 
Сасновіч у сусветным рэйтынгу паднялася адразу 
на 34 (!) радкі – са 136-й на 102-ю пазіцыю.

Алесь СІВЫ.

Риккардо Мути  
и Владимир Оводок.
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